
В центре кризиса
ЕЦБ понизил ставки в попытке поддержать экономику Европы

Ольга Анасьева, Семён Бойков

Н а сентябрьском заседании ЕЦБ 
подтвердил свои намерения 

по поддержке экономики, пожертво-
вав контролем над инфляцией. Совет 
управляющих регулятора принял ре-
шение снизить базовую ставку с 4,25 
до 3,65%, а по депозитам и по креди-
там — до 3,5 и до 3,9%, соответствен-
но. Это происходит на фоне того, что 
крупные автоконцерны Европы рас-
сматривают возможность закрыть свои 
предприятия в связи с замедлением по-
требительских расходов и продолжаю-
щимся переходом на электромобили. 
Эксперты считают: кризис в промыш-
ленности Европы связан не столько 
с высокими ставками, сколько со скач-

ком цен на энергоносители после отка-
за от российского газа. Поддержит ли 
экономику снижение ставок ЕЦБ — в ма-
териале «Известий».

Совет управляющих ЕЦБ понизил 
базовую ставку с 4,25 до 3,65% годо-
вых. При этом депозитная ставка опу-
стилась на 0,25 п.п., до 3,5%, а ставка 
по маржинальному кредитованию 
снизилась до 3,9 с 4,5%. Изменения 
вступят в силу с 18 сентября.

ЕЦБ приступил к смягчению де-
нежно-кредитной политики (ДКП) 
ещё в июне 2024-го — тогда базовая 
процентная ставка была понижена 
до 4,25%. До этого регулятор быстры-
ми шагами ужесточал ДКП с 2022 года 
(тогда базовая ставка была 
на нуле).

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«Нам лгут так же,  
как лгали России 
о Минских соглашениях»
Вице-премьер Сербии Александр Вулин — об условиях 
вступления страны в БРИКС, обмане со стороны 
Евросоюза и перспективах сотрудничества с Россией

Анастасия Костина

Б елград предложил Москве увели-
чить поставки российского газа 

в Сербию до истечения контракта в 2025 
году, заявил в интервью «Известиям» ви-
це-премьер страны Александр Вулин. 
Он также назвал невозможным вве-
дение санкций против РФ, на которых 
всё время настаивает Евросоюз. На этом 
фоне процесс вступления Сербии в ЕС 
идёт крайне медленно, и в ближайшие 
десять лет членство маловероятно. Си-
туация осложняется из-за поддержки 
Брюсселем политики запугивания этни-
ческих сербов, которую ведёт руковод-
ство непризнанного Косово. При этом 
по мере усиления давления полноправ-
ное членство Сербии в БРИКС становит-
ся всё более реальным. О решении ко-
совского конфликта, рисках третьей 
мировой войны, разговоре с предста-
вителем ЕС и об участии президента Ву-
чича в казанском саммите — в эксклю-
зивном интервью сербского политика 
«Известиям».

Вы участвовали во встрече высоко-
поставленных лиц БРИКС и БРИКС+, 
курирующих вопросы безопасности, 
в Санкт-Петербурге. Какие основные 
вопросы обсуждались на заседании 
и каковы были основные цели серб-
ского правительства?

Встречу проводили люди, отвечаю-
щие за безопасность в своих странах, 
поэтому безопасность и стала главной 
темой. Борьба с терроризмом, незакон-
ный оборот наркотиков — всё это сде-
лало наше общество очень уязвимым. 
Но самые важные темы так или ина-
че связаны с политикой, например то, 
что мы разделяем общее видение но-
вого мира. Многополярного мира, где 
нет одной глобальной сверхдержавы, 
которая отвечает за всё. В своём вы-
ступлении я сказал, что мы ожидаем, 
что БРИКС станет той силой, которая 
найдёт путь к новой архитектуре ми-
ровой безопасности.

Мы подошли близко к третьей ми-
ровой войне. Возможно, она уже нача-
лась — может быть, после объединения 
Германии и попыток изменить послед-
ствия Второй мировой войны. Это на-
чало перерастать в войну. Коллапс 
пока не случился, но он мо-
жет произойти. 
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Горе не еда
Глютен нашли в 25% безглютеновых продуктов

Евгения Перцева

В 25% проб безглютеновых продуктов 
Роспотребнадзор обнаружил глю-

тен, а также нарушения по содержанию 
белков, жиров и углеводов. Служба 
представила свои данные по провер-
кам в рамках исполнения нацпроекта 
«Демография», с результатами озна-
комились «Известия». В 2023 году ре-
гулятор оценил качество продуктов 
в 8,3 тыс. магазинов по 110 различным 
показателям, в том числе и по содер-
жанию глютена. Всего ведомство про-

вело чуть более 90 тыс. исследований. 
Такие нарушения могут стать пробле-
мой для людей с непереносимостью 
глютена. Для них употребление этого 
вещества способно привести к диарее, 
вздутию живота, высыпаниям на коже, 
предупреждают врачи.

Роспотребнадзор подвёл итоги сво-
их проверок за 2023 год, в том числе ве-
домство представило результаты мо-
ниторинга качества и безопасности 
продуктов в рамках национального 
проекта «Демография». В нём есть раз-
дел «Укрепление общественного здоро-

вья», за реализацию которого отвечает 
регулятор. Служба оценила 13 основ-
ных групп продуктов в 8,3 тыс. торго-
вых точек. На практике специалисты 
провели 92,4 тыс. исследований в от-
ношении 7,5 тыс. проб. Их прогнали 
по 110 показателям качества и семи — 
безопасности.

Мониторинг показал: в продук-
тах есть различные несоответствия, 
например по содержанию основных 
веществ (белки, жиры и углеводы), 
а также по показателям 
качества. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 13.09.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7362   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,682   ДИРХАМ ОАЭ 24,8086   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,5673   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2353   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1908   ДОЛЛАР США 91,1096   ЕВРО 100,3907   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6382 

«Мы одни ничего 
бы толком  
не сделали»
Как волонтёры и горожане 
помогают беженцам  
в прифронтовом Курске 03
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Милана Гаджиева

Россияне вложили в негосударственную пенсию почти 100 млрд 
рублей за полгода — показатели растут рекордными темпами, 

следует из статистики ЦБ. Но это по-прежнему крайне мало в срав-
нении с обязательной пенсионной системой — за пять месяцев туда 
отчислено 3,7 трлн, выяснили «Известия». Спрос на добровольные 
накопления подскочил благодаря запущенной в этом году програм-
ме долгосрочных сбережений, которая позволяет получить софи-
нансирование от государства до 36 тыс. в год. Но в итоге даже если 
человек с 30 лет начнёт перечислять по 2,5 тыс. в месяц, то к выходу 
на пенсию он будет иметь дополнительно порядка 17–18 тыс. в ме-
сяц. Позволит ли это перекрыть накопленную к тому мо-
менту инфляцию — в материале «Известий». d

Вложение и вычитание
На негосударственную пенсию перевели  
рекордные 100 мдрд — так ли это много
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Союзные государства
Путин заявил о желании 34 стран сотрудничать с БРИКС

Новости  

Обладать ударом
Израиль готов к наземной операции против «Хезболлы»

Альберт Калашян

И зраиль прорабатывает различные 
планы по проведению операции 

на территории Ливана, сообщили «Из-
вестиям» в ЦАХАЛ. Там подчеркнули, 
что полностью готовы к наземным бо-
евым действиям. Растущая мощь «Хез-
боллы» продолжает вызывать бес-
покойство руководства еврейского 
государства. Министр обороны Изра-
иля уже призвал сместить фокус вни-
мания с сектора Газа на Ливан. При этом 
«Хезболла» укрепила свой ракетный по-
тенциал и подготовилась к сухопутному 
вторжению. Как изменились возмож-
ности шиитского движения и почему 
Израиль опасается начинать крупно-
масштабную операцию на северном 
фронте — в материале «Известий».

Еврейское государство продолжа-
ет наносить удары по инфраструктуре 
шиитского движения «Хезболла» и раз-
рабатывает планы по проведению на-
земной операции на территории Ли-
вана. Об этом «Известиям» сообщила 
представитель пресс-службы Армии 
обороны Израиля (ЦАХАЛ) майор Анна 
Уколова.

Ситуация на ливано-израильской 
границе обострилась после беспреце-
дентной эскалации в зоне палестино-
израильского конфликта. С октября 
2023 года регион стал свидетелем ре-
гулярных обстрелов между «Хезбол-
лой» и ЦАХАЛ. Выражая солидарность 
с палестинским движением ХАМАС, 
ливанское движение начало обстрел 
северных районов Израиля уже 8 ок-
тября, постепенно наращивая интен-
сивность. «Хезболла» представляет со-
бой один из основных элементов «Оси 
сопротивления» — альянса проиран-
ских формирований, общая цель кото-
рых заключается в борьбе с америка-
но-израильским влиянием на Ближнем 
Востоке.

— Мы наносим усиленные удары 
по позициям «Хезболлы» и проводим 
точечные ликвидации боевиков и ко-

мандиров. Всё это время армейские 
подразделения проводят учения и про-
рабатывают различные оперативные 
планы для развития действий на тер-
ритории Ливана. Мы готовы к назем-
ной операции, если таким будет реше-
ние нашего правительства, — заявила 
«Известиям» Анна Уколова.

Ранее глава израильского минобо-
роны Йоав Галант, выступая на уче-
ниях, имитирующих наземное насту-
пление в Ливане, заявил: операции 
в секторе Газа приближаются к завер-
шению, а «центр тяжести переместит-
ся на север».

«Мы заканчиваем подготовку все-
го боевого порядка для наземной опе-
рации в Ливане во всех её аспектах», — 
приводит газета Times of Israel его 
слова.

Однако это не первый раз, когда ев-
рейское государство направляло сиг-
налы о возможной эскалации на юге 
соседней страны. По словам главного 
редактора ливанского информагент-
ства «Марайя» Фади Будии, Израиль 
опасается начинать широкомасштаб-
ную войну против «Хезболлы». При-
чина заключается в значительном 
военном потенциале организации 

и её способности нанести серьёзный 
урон в случае наземной операции.

— С начала войны в Газе израиль-
ская армия более 170 раз использовала 
угрозы наземного вторжения в Южный 
Ливан, но у неё нет возможностей для 
операции. ЦАХАЛ понесёт огромные 
человеческие потери при любом про-
тивостоянии с «Хезболлой». И любое 
вторжение станет прекрасной возмож-
ностью для «Хезболлы» изменить реги-
ональное уравнение. Основная сила 
движения базируется на её сухопут-
ных силах, обладающих очень высо-
кими возможностями и боевым духом, 
это проявлялось, в частности, в Сирии, 
а также в июльской войне 2006 года, 
развеявшей миф об израильской ар-
мии, — поделился мнением с «Извести-
ями» Фади Будия.

Столкновения между «Хезбол-
лой» и Израилем уже вынудили око-
ло 140 тыс. ливанцев покинуть свои 
дома на юге страны. Израильская сто-
рона также сообщала о перемещении 
80 тыс. жителей с севера. Для еврей-
ского государства переселение граж-
данских обратно в их дома и деревни 
на севере потребует создания и обе-
спечения обстановки безопасности, 

которой в настоящее время нет. Изра-
ильским лидерам необходимо убедить 
своё население в том, что на этот раз 
разведслужбы смогут предотвратить 
любое нападение, что представляет со-
бой сложную задачу, учитывая дискре-
дитацию разведки страны после собы-
тий 7 октября 2023-го.

Представитель ЦАХАЛ в беседе 
с «Известиями» добавила: Израиль 
продолжит делать всё, чтобы «вернуть 
безопасность городам».

— «Хезболла» — это организация, ко-
торая существует с одной целью: унич-
тожение Израиля. Они много лет гото-
вились и наращивали свой потенциал. 
За последние 11 месяцев мы нанесли 
очень серьёзный удар по их инфра-
структуре и позициям и продолжаем 
наносить удары каждый день, — сказа-
ла Анна Уколова.

Москва считает, что ситуация 
в зоне конфликта между Ливаном и Из-
раилем напрямую связана с происхо-
дящим в секторе Газа, в связи с чем 
поддерживает переговорный процесс 
по линии ООН. В результате него долж-
но быть создано суверенное палестин-
ское государство со столицей в Вос-
точном Иерусалиме. Россия исходит 
из недопустимости дальнейшей эска-
лации на границе Израиля и Ливана.

«Хезболла» обладает большим во-
енным потенциалом, чем палестин-
ское движение ХАМАС. Если в секторе 
Газа Израиль в основном сталкивает-
ся с легковооружёнными бойцами 
и ракетами кустарного производства, 
то в Ливане перед ними предстаёт хо-
рошо организованная сила с подготов-
ленными бойцами.

Убыточное время
Словакия потеряла свыше $3,9 млрд из-за санкций ЕС

Семён Бойков

С ловакия потеряла из-за санкций Ев-
росоюза против России с 2022 года 

более $3,9 млрд. Об этом «Известиям» за-
явил торговый представитель РФ в Бра-
тиславе Сергей Ступарь. Больше всего 
пострадали экспортёры, лишившие-
ся части рынка РФ, а также компании, 
зависевшие от сырья из нашей страны 
и от транзита. Словакия наряду с Венгри-
ей — главные в ЕС сторонники нормали-
зации отношений с Москвой из-за эко-
номических потерь. О том, может ли 
именно экономика стать стимулом для 
нормализации политических отноше-
ний ЕС с РФ, — в материале «Известий».

Словакия терпит крупные убыт-
ки из-за европейских санкций против 
России. С 2022 года потери для эконо-
мики республики составили не менее 
$3,9 млрд. Об этом «Известиям» зая-
вил торговый представитель РФ в Бра-
тиславе Сергей Ступарь. По его словам, 
больше всего пострадали экспортёры.

— С учётом того факта, что экспорт 
Словакии в РФ в 2018–2021 годах ста-
бильно находился на уровне около 
$2 млрд в год (по данным Росстата), 

то в 2022-м, по данным словацкой ста-
тистики, он уже составил лишь поряд-
ка €610 млн ($670 млн), в 2023-м — около 
€350 млн ($400 млн), а в первые шесть 
месяцев 2024-го — €107 млн ($117 млн) — 
очевидные прямые потери Слова-
кии составили как минимум около 
$3,9 млрд, — сказал он.

По его словам, убытки для Словакии 
можно оценить и гораздо выше, если 
прибавить потери, связанные с сокра-
щением импорта из РФ ряда товаров, 
в первую очередь руд металлов, шлаков, 
металлопроката цветных металлов, про-
дуктов химического производства, ле-
сопереработки, угля, и его заменой ана-
логичной продукцией с других рынков. 
Сюда же можно приплюсовать потери 
от прекращения транзита через Слова-
кию российских автоперевозчиков и со-
кращения железнодорожных перевозок.

— И это не считая того, что пока ста-
бильно продолжаются поставки из Рос-
сии нефти, газа и продуктов нефтепере-
работки, что даёт большое подспорье 
словацкой экономике в условиях энер-
гетического кризиса, — отметил Сергей 
Ступарь. — Возможное прекращение этих 
поставок с 2025 года, о чём сейчас в стра-

Культура без отмены
О чём президент и зарубежные гости говорили 
на форуме в Петербурге

Сергей Уваров

В ладимир Путин констатировал бес-
прецедентную политизацию культу-

ры в мире и отметил, что её превратили 
в оружие геополитических интриг. Вы-
ступление президента страны 12 сентя-
бря стало кульминацией проходящего 
в Санкт-Петербурге Форума объеди-
нённых культур. Пленарному заседа-
нию предшествовал целый ряд дискус-
сий и сессий с участием как российских, 
так и зарубежных политиков, диплома-
тов и деятелей искусства. Подробности — 
в материале «Известий».

С самого утра в Петербурге были 
усиленные меры безопасности: ряд 
центральных улиц перекрыли для 
транспорта, на некоторые не пускали 
и пешеходов. Причина ограничений 
не только визит президента, но и крест-
ный ход в ознаменование 300-летия пе-
ренесения мощей благоверного князя 
Александра Невского в город на Неве.

Пока в Казанском соборе ещё шла 
праздничная утренняя литургия, 
в Главном штабе Эрмитажа уже нача-
лась работа форума. Сразу несколько 
сессий стартовало одновременно, но, 
пожалуй, наибольший интерес у го-
стей и прессы вызвало короткое шоу, 
предварявшее панельную дискуссию 
«Искусственный интеллект в культуре 
и национальный суверенитет». Народ-
ная артистка РФ Надежда Бабкина ис-
полнила перед собравшимися песню 
«Родина моя» дуэтом с роботом Арди, 
разработанным пермской компанией 
Promobot.

Человекоподобный андроид пел 
мужским голосом, открывая рот 
и плавно водя руками, но не обращал 
особого внимания на свою партнёр-
шу. Бабкина же была к нему более ла-
скова и после выступления погладила 
напарника по плечу, признавшись, что 
волновалась — вдруг он вступит не во-
время или же она случайно заденет его 
рукой, эмоционально жестикулируя.

Сама артистка осталась довольна 
экспериментом, но всё же отметила, что 
до живого певца ему ещё далеко.

— У него нет души, нет чувств, это аб-
солютно точно. Допустим, он поет чётко 
по долям. Я могу задержать звук, прод-
лить его и остаться в ритме, а он — нет, — 
поделилась Надежда Бабкина с «Изве-
стиями».

В последовавшей затем дискуссии 
спикеры, в числе которых были гене-
ральный директор Национальной Ме-
диа Группы Светлана Баланова, спе-
циальный представитель президента 
по международному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой и ген-
директор «Первого канала» Константин 
Эрнст, обсудили, к чему может привести 
использование искусственного интел-
лекта в культуре и медиа, и пришли к вы-

воду, что пока это лишь полезный ин-
струмент, но важно не упустить момент, 
когда ИИ начнёт представлять опасность 
для человечества.

— Только творческий и талантливый 
человек может правильно поставить 
задачу искусственному интеллекту. 
Мы используем ИИ в озвучивании и ду-
бляже, в дизайне, в аналитике и анали-
зе того, какой контент может быть более 
востребован. Но без человека это всё не-
возможно, и думаю, что ещё очень мно-
го лет человек останется венцом тво-
рения и будет ставить задачу ИИ, будет 
фактически его хозяином, а не наобо-
рот, — подчеркнула Светлана Баланова.

По её словам, есть вещи, в которых 
ИИ пока не в силах тягаться с человеком:

— Мы провели эксперимент. Загрузи-
ли искусственному интеллекту сцена-
рии всех лучших комедийных сериалов, 
которые написаны талантливыми людь-
ми. Решили, пусть он что-нибудь напи-
шет. Посмотрели, почитали, ну и посади-
ли команду сценаристов дорабатывать 
то, что у него получилось. В итоге полу-
чился сериал, в котором высмеяли то, 
как искусственный интеллект пишет 
сценарий.

А вот Константин Эрнст возлага-
ет большие надежды на технологию 
deepfake, позволяющую «возрождать» 
великих актёров прошлого, хотя и под-
чёркивает, что играть за них всё равно 
должны талантливые люди, один ком-
пьютер с этим не справится.

Продюсер сообщил, что сейчас ве-
дутся переговоры с наследниками Вя-
чеслава Тихонова: его образ хотят 
использовать в новом фильме про Штир-
лица. Помимо этого Эрнст собирается 
«воскресить» на экране Евгения Леоно-
ва, Олега Даля и Владимира Высоцкого.

Но как найти героя не из прошло-
го, а из наших дней? Об этом шла речь 
на дискуссии с участием Владими-
ра Машкова, Карена Шахназарова 
и Милоша Биковича. По мнению Ка-
рена Шахназарова, предложить ге-
роя «сверху» очень трудно. Он должен 
естественным образом появиться. Ре-
жиссёр признался, что для него в своё 
время было неожиданностью, что цен-
тральный персонаж «Курьера» так по-
любился зрителям. Примером же се-
годняшнего героя, попавшего в точку, 
может считаться мажор Гриша из «Хо-
лопа» в исполнении Биковича. В наши 
дни оказывается актуальной тема пе-
ревоспитания.

  

Алёна Нефёдова

В БРИКС создаётся совет по борьбе 
с финансированием терроризма 

и отмыванием денег. Об этом 12 сен-
тября заявил президент РФ Владимир 
Путин, выступая на встрече с высоки-
ми представителями государств груп-
пы, курирующими вопросы безопасно-
сти. По его словам, объединение уже 
накопило значительный опыт в реаги-
ровании на вызовы в этой сфере, в том 
числе в борьбе с киберпреступностью 
и терроризмом. По мнению экспертов, 
БРИКС вполне способен активизиро-
вать сотрудничество в вопросах, свя-
занных с безопасностью, поскольку его 
страны-участницы обладают мощным 
совокупным боевым потенциалом. Это 
направление особенно важно в усло-
виях эскалации украинского кризиса 
и возможного разрешения ВСУ со сто-
роны Вашингтона и Лондона бить высо-
коточным западным оружием по рос-
сийской территории. Владимир Путин, 
общаясь с журналистами в Санкт-
Петербурге, подчеркнул: такое реше-
ние будет означать, что НАТО напрямую 
участвует в конфликте с РФ.

�� О ЧЁМ ПУТИН 
ЗАЯВИЛ НА ВСТРЕЧЕ 
С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ БРИКС

Владимир Путин 12 сентября провёл 
насыщенный рабочий день в Санкт-
Петербурге. Его вторую половину он по-
святил культурной повестке, а в пер-
вой — полностью сконцентрировался 
на международной тематике. В част-
ности, на укреплении статуса и роли 
БРИКС на мировой арене. В Констан-
тиновском дворце президент первым 
делом встретился с высокими предста-
вителями государств — членов группы, 
которые курируют вопросы безопасно-
сти. Место было выбрано неслучайно — 
именно в этих залах и зародилась идея 
создания нового объединения.

— Тогда встретились руководители 
трёх государств — Индии, России, Ки-
тая, и мы договорились организовы-
вать регулярные встречи на высшем 
уровне, а также по некоторым другим 
направлениям. Так родилось объе-
динение РИК — Россия, Индия, Китай, 
а потом всё это получило соответ-
ствующее развитие, — рассказал Пу-
тин в начале встречи.

Она проходит в преддверии XVI 
саммита БРИКС в Казани в год пред-
седательства России. Москва, к слову, 
реализует основательную программу — 
свыше 200 мероприятий, сфокусиро-
ванных на политике и безопасности, 
экономике и финансах, культурных 
и гуманитарных связях. На сегодня 
план уже выполнен более чем на 70%, 
сказал президент РФ.

Одним из приоритетных направ-
лений по-прежнему остаётся содей-
ствие укреплению глобальной безо-
пасности и стабильности. К примеру, 
на завершающей стадии находится со-
гласование вопросов об учреждении 
в БРИКС совета по противодействию 

финансированию терроризма и отмы-
ванию денег, одобрены подходы к борь-
бе со взяточничеством и к возвраще-
нию активов и доходов, полученных 
от незаконной преступной деятель-
ности, подчеркнул российский лидер.

— Мы отталкиваемся от накопленно-
го в БРИКС действительно солидного 
опыта взаимодействия в деле реаги-
рования на угрозы терроризма и экс-
тремизма, незаконного оборота ору-
жия и наркотиков, транснациональной 
преступности и нелегальной мигра-
ции. Среди конкретных результатов 
совместной работы государств БРИКС 
отмечу создание специального элек-
тронного реестра для обмена данны-
ми о компьютерных атаках и инциден-
тах, — сказал Владимир Путин.

Встреча российского президента 
с представителями стран БРИКС по ли-
нии безопасности имеет большое зна-
чение, особенно на фоне ухудшения 

ситуации на международной арене, 
однако объединение не ассоциирует 
себя с антизападным альянсом. И всё же 
страны БРИКС представляют важный 
противовес Западу, полагают экспер-
ты. В основе группы лежит идея равно-
правия и суверенности, а это, очевидно, 
вызывает сопротивление у многих госу-
дарств: именно поэтому подход БРИКС — 
это серьёзная заявка на новое понима-
ние принципов мировой безопасности, 
полагает политолог Дмитрий Еловский.

— Но пока подход не утвердился, 
он будет провоцировать сопротивле-
ние со стороны западных стран, кото-
рые постараются расшатать общий 
контур безопасности, чтобы не дать 
БРИКС укрепиться в этой теме. Этот 
период потребует от всех стран группы 
крайне корректных и адекватных дей-
ствий, чтобы не поддаться на провока-
ции. Скорее всего, именно это основ-
ной вопрос в обсуждении Владимира 

Путина с представителями по безопас-
ности, — сказал он «Известиям».

БРИКС способен активизировать 
сотрудничество в сфере безопасно-
сти, особенно на фоне попыток Запада 
сохранить своё центральное положе-
ние на международной арене, полага-
ет член комитета Госдумы по междуна-
родным делам Дмитрий Белик.

— Хотя БРИКС и не является военной 
организацией, входящие в объедине-
ние страны обладают мощным сово-
купным военным потенциалом. На-
пример, между государствами БРИКС 
выстраиваются взаимовыгодные дву-
сторонние отношения в военно-техни-
ческой сфере. Сейчас, когда США теря-
ют доминирование в мире, благодаря 
БРИКС может быть установлен новый 
миропорядок и сформирована новая 
архитектура безопасности, основан-
ная на балансе сил входящих в это объ-
единение государств, — подчеркнул он.
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Союзные государства
Путин заявил о желании 34 стран сотрудничать с БРИКС

 Новости

«Мы одни ничего бы толком не сделали»
Как волонтёры и горожане помогают беженцам в прифронтовом Курске

Богдан Степовой

В Курске о близости линии боевого со-
прикосновения напоминают звуки 

сирен ракетной опасности. Но к ним 
быстро привыкаешь — город живёт 
мирной жизнью. Утром люди спешат 
на работу из спальных районов в центр, 
а вечером возвращаются назад. Обще-
ственный транспорт ходит по расписа-
нию, работают магазины и крупные тор-
говые центры. Тревожное ощущение 
прифронтового города возникает по-
сле того, как видишь на улицах палатки, 
к которым стоят за гуманитаркой оче-
реди беженцев, и оно уже не отпускает.

�� ВОЙ СИРЕНЫ

Санктпетербуржцев и москвичей, при-
ехавших в Курск фирменным поездом 
«Ласточка», встречает сирена ракетной 
опасности. Начинаешь глазами искать 
указатели «Бомбоубежище», но тут же 
становится неудобно при одном взгля-
де на курян, встречающих своих род-
ственников и друзей. Они улыбаются. 
И обнимаются как ни в чём не быва-
ло. Чего, конечно, нельзя сказать о го-
стях города — они теряются в новой 
для себя реальности.

Рядом со мной молодая мама на-
чинает успокаивать девочку лет 
пяти: мол, сейчас «вот это вот повоет» 
и пройдёт. Не проходит.

— Даша, внученька! — к ним подбе-
гает и тут же заключает в объятия ре-
бёнка солидная дама.

— Людмила Петровна, может, стоит 
спрятаться? — спрашивает, скорее все-
го, свою свекровь всё ещё встревожен-
ная мама Даши.

— Зачем? Сейчас адаптируешься, 
вон Даша уже ничего не боится, прав-
да, Даша? — говорит курянка. И девоч-
ка в ответ улыбается — бабушку дав-
но не видела.

На этом этап адаптации у меня за-
канчивается. Нельзя же сеять панику 
при пятилетней девочке. Тем более что 
рядом ходят привокзальные таксисты, 
помахивая ключами от машин, и гун-
дят, глядя куда-то в сторону: «Мужчи-
на, куда ехать?» Их вид окончательно 
успокаивает — с ними точно ничего 
не случится.

�� «ИЩУ РОДИТЕЛЕЙ!»

В итоге быстро начинаешь чувствовать 
себя туристом — солнечная погода к это-
му располагает. Невольно начинаешь 
разглядывать достопримечательно-
сти. Но благостное настроение быстро 
улетучивается, когда видишь на сте-
не дома листок бумаги: «Ищу родите-
лей! Прежний адрес: Суджанский рай-
он, село Заолешенка. Прошу всех, кто 
знает об их судьбе, связаться со мной».

Теперь ты обращаешь внимание 
на указатели в торговом центре: «Укры-
тие расположено на –2, –3 этажах». Ря-
дом с Курским аграрным университе-
том замечаешь бетонное укрытие. Окна 
одной из школ заложены мешками с пе-
ском и заклеены бумагой крест-накрест.

Из окна троллейбуса на улице Ра-
дищева видишь большую белую па-
латку и медицинский автобус, к кото-
рым стоят очереди, — это мобильный 
пункт Российского Красного Креста.

Люди сюда начинают стекаться 
к семи утра. Все они одеты очень про-
сто, и улыбающихся среди них не най-
ти — это беженцы из приграничных 
районов.

Пункт открывается в десять утра, 
но они чего-то ждут перед закрыты-
ми дверями.

— Мы из деревни — привыкли рано 
вставать, — объясняет Наталья. — За ско-
тиной уход с восхода и до тёмной ночи 
нужен. Вот и тут просыпаешься по при-
вычке рано, а что делать, не поймёшь. 
Идёшь сюда, так легче.

Первый этаж близлежащего зда-
ния тоже занят Красным Крестом — там 
склады. Ровно в десять часов пункт от-
крывается, и тут же начинается работа. 
Девушки и юноши в красных и белых 
футболках прямо с крыльца раздают гу-
манитарные наборы. Беженцам для по-
лучения помощи достаточно предъявить 
паспорт с пропиской в одном из пригра-
ничных районов, где прошла эвакуация.

В гигиенические наборы входит всё, 
что нужно для быта: от зубной пасты 
и шампуней до стиральных порошков. 
В пищевые — крупы, печенье, чай, тушён-
ка, консервы, достаточно, чтобы хорошо 
питаться. Для детей есть детские набо-
ры — каши, пюре, пелёнки, салфетки. Есть 
наборы для ухода за лежачими больными.

Грузы с гуманитаркой — а это сотни 
килограмм в день — привозят «газеля-
ми» и микроавтобусами. Разгружают 
их совсем ещё девчонки и мальчишки — 
сотрудники Российского Красного Кре-
ста и волонтёры.

Они всё делают быстро. Полкомнаты 
гуманитарки расходится прямо на гла-
зах. Только после этого кто-то выходит 
на улицу передохнуть. Уставшие они, 
конечно.

У Александры и Анны красные от не-
досыпа глаза.

— Выходные есть? — спрашиваю.
— Мы здесь каждый день с деся-

ти утра и часов до семи-восьми вечера, 
а потом занимаемся удалённо. Мы пя-
тикурсницы меда.

Дистанционное управление

Наталья Ерёмина

Профессор СПбГУ

В обсуждении вопроса о разрешении 
Киеву использовать дальнобойное 

оружие для ударов вглубь России не су-
ществует отдельно взятых США. Хотя 
они играют действительно ключевую 
роль в нынешних событиях. Но есть 
и другие участники, что серьёзно ус-
ложняет картину для анализа.

Как бы мы ни умаляли роль Укра-
ины в этом вопросе, совсем отри-
цать её невозможно. Дело в том, что 
её президент Владимир Зеленский 
всё-таки пытается играть в некото-
рую самостоятельность. У него, ко-
нечно, не получается, потому что для 
этого нет не только финансовых воз-
можностей. Внешняя политика Укра-
ины, её международная деятельность 
и военно-политическая доктрина 
подчинены исключительно реше-
нию задач партнёров страны. Но Зе-
ленскому в очередной раз необходи-
мо обратить на себя внимание. Здесь 
есть личная заинтересованность. 
Он обязан связывать свою личность 
с разрешением конфликта, чтобы 
как можно дольше быть легитимным 
партнёром для Запада.

Естественно, мы здесь не говорим 
о задачах Украины в целом как тако-
вой. Речь исключительно о выжива-
нии существующего политического 
режима, основание, чтобы поддер-
живать конфликт и втягивать в него 

напрямую всё большее количество 
западных стран. Тем более что Киев 
таким способом прямо выклянчи-
вает бо`льшую поддержку хотя бы 
в чём-то, указывая, что «воюет яко-
бы за независимость стран Запада». 
И не получив уступку в официаль-
ном разрешении по этому запросу, 
он наверняка сможет рассчитывать 
на некоторую компенсацию по дру-
гим. Украине также важно получить 
официальное согласие, чтобы за-
фиксировать непосредственное уча-
стие США в конфликте. Да и, похоже, 
не только Украине.

Великобритания стремится со-
хранить Америку в конфликте и в Ев-
ропе в целом, невзирая на то, кто 
будет следующим президентом. 
И именно британцы много раз выска-
зывались в поддержку разрешения 
применять дальнобойное западное 
оружие по целям в глубинной Рос-
сии. Но они не желают быть одино-
кими в таком решении, а хотят прямо 
втянуть в конфликт и повязать кро-
вью сразу всех ведущих участников 
НАТО. Кстати, это для британцев ещё 
и способ приобрести коллективную 
поддержку своих позиций не только 
по России, но и по отношению к Ки-
таю, Ирану, Северной Корее, обозна-
ченных в стратегии безопасности Со-
единённого Королевства.

Важная сторона в вопросе — это 
США, которые используют Украину 
как инструмент для давления, при-
чём на целый ряд стран, не только 
на Россию, но и в целом на террито-
рию Евразии. Штаты равноудалены 
от всех текущих знаковых конфлик-
тов, развивающихся преимуще-
ственно в этой части света и опре-
деляющих в значительной степени 
транспортно-логистические марш-
руты. И для Вашингтона возника-
ют условия замкнуть на себя их все, 
включая и финансовые потоки, как 
на наиболее безопасный форпост, 
буквально спасительный остров 
в бушующем океане неопределён-
ностей. Действительно, финансовые 

и логистические потоки всё в боль-
шей степени переориентируются 
на США. Конфликт на Украине пря-
мо реализует эти задачи. Также по-
литическим лидерам Штатов удоб-
но на украинский кризис скинуть все 
сложные вопросы, чтобы улучшить 
позиции в глазах американского из-
бирателя. Вопрос здесь лишь в степе-
ни обострения конфликта и готовно-
сти к этому.

Надо ли США, которые выступа-
ют с точки зрения перетягивания фи-
нансовых потоков на себя, развивать 
конфликт по пути полного скатыва-
ния в войну? В данном случае в аме-
риканском политикуме обсуждается 
опасение, что официальное разре-
шение Вашингтона Москва воспри-
мет как прямое столкновение с НАТО. 
Тем более устами президента Рос-
сии уже была высказана мысль, что 
удары западным оружием вглубь РФ 
и есть агрессия западных государств. 
Та же позиция была продемонстри-
рована в оценках ситуации с Курской 
областью. Так что такое прямое стол-
кновение всё ещё вряд ли в интере-
сах США, по крайней мере не имеет 
пока тотальной поддержки в амери-
канском политикуме. Но обострение 
конфликта всегда возможно.

Политический истеблишмент 
в Штатах наивно полагает, что с по-
мощью крупных партнёров, таких как 
Великобритания, он может управ-
лять конфликтом, в том числе чтобы 
он не перешёл через какие-то преде-
лы. При этом вряд ли американцы бу-
дут против решения отдельных стран 
НАТО, этаких «ястребов» в лице бри-
танцев и прибалтов например, ещё 
сильнее активизировать своё уча-
стие в конфликте. Государства, входя-
щие в альянс, давно не только оружие, 
но и военных направляют на Украи-
ну. И это мы наблюдаем на протяже-
нии всей СВО.

Но сами США стремятся сохра-
нить свою позицию «над», пози-
цию руководства кризисом, а так-
же управления степенью развития 

конфликтности, периодически по-
вышая или понижая её градус. Сле-
дует учитывать, что в настоящее вре-
мя в Штатах ведётся избирательная 
кампания, которая должна сохра-
нить политическое поле для манёв-
ра. Вряд ли в США будут заинтересо-
ваны в том, чтобы этим разрешением 
сразу же серьёзно сузить его, ведь 
в таком случае автоматически сокра-
щаются и возможности для перего-
воров с Россией. Конечно, мы также 
должны учитывать, что в самих США 
есть разные группы влияния, разные 
точки зрения, что мы видим в том 
числе по встрече Зеленского с амери-
канским сенатором Линдси Грэмом. 
Но даже в этом сюжете украинцам 
следует помнить, что их в американ-
ских кругах рассматривают как (быв-
ших) русских и потирают руки, раду-
ясь, как русские убивают русских.

Поэтому в США нет консолидиро-
ванного мнения по данному вопро-
су. Как раз по этой причине там так 
долго и часто обсуждается возмож-
ность ударов дальнобойным оружи-
ем по глубинным целям в России. Это 
указывает на то, что в американском 
политикуме есть споры и всё ещё су-
ществуют те, кто уверен, что можно 
воевать с ядерной державой, но так-
же и на то, что существуют группы 
тех, кто понимает необходимость со-
хранения каналов связи с РФ. Нельзя 
не обратить внимания также и на не-
однородность широкой американ-
ской общественно-политической 
среды в целом по украинскому кон-
фликту. Некоторые граждане США 
вообще не знают, что такое Украи-
на, и озабочены собственными во-
просами.

МНЕНИЕ 

Немаловажно и то, что большин-
ство стран — участниц БРИКС — ве-
дущие мировые производители про-
дуктов питания, поэтому содружество 
способно обеспечить продовольствен-
ную безопасность как внутри союза, 
так и вне его, добавил парламентарий.

�� ПОЧЕМУ БРИКС СТАЛ ТАКИМ 
ВОСТРЕБОВАННЫМ

Во встрече в Константиновском дворце 
приняли участие представители Бра-
зилии, Египта, Эфиопии, ОАЭ, ЮАР, 
а также Индии, КНР и Ирана. С послед-
ними президент РФ даже поговорил 
один на один. В частности — с главой 
МИД КНР Ван И, советником премьер-
министра Индии по вопросам нацио-
нальной безопасности Аджитом Ку-
маром Довалом и секретарём Высшего 
совета национальной безопасности 
Ирана Али Ахмадианом. Лидеров каж-
дой из стран президент ждёт 22–24 ок-
тября в Казани, с ними он планирует 
провести двусторонние переговоры.

— Моя важная задача — это подго-
товка к предстоящему визиту предсе-
дателя Си Цзиньпина в Казань на пред-
стоящий саммит БРИКС. Председатель 
с удовольствием принимает ваше при-
глашение на предстоящий саммит для 
дальнейшего углублённого разговора 

по стратегическим вопросам. Сегодня 
у нас очень хорошие возможности, что-
бы лично выслушать ваше ценное ви-
дение, — сказал Ван И на встрече с Вла-
димиром Путиным.

С новым президентом Ирана Масу-
дом Пезешкианом, который занял этот 
пост после трагической гибели свое-
го предшественника Эбрахима Раиси, 
Владимир Путин также рассчитывает 
впервые встретиться лично в Казани. 
До этого они общались только по теле-
фону. На саммит приглашён и премьер-
министр Индии Нарендра Моди, кото-
рый, к слову, в июле приезжал в Москву. 
Именно тогда одной из тем повестки был 
украинский кризис. После посещения 
РФ Моди совершил также визит в Киев.

— Премьер-министр готов расска-
зать вам о его визите на Украину и о его 
встрече с [Владимиром] Зеленским. 
Он хотел, чтобы я приехал лично и рас-
сказал вам о прошедших переговорах. 
Это был закрытый формат, лишь два 
лидера присутствовали, и я был с пре-
мьер-министром, был свидетелем этого 
разговора, — сказал Аджит Кумар Довал.

Советник премьера Индии сообщил 
Путину о контактах Моди в Киеве и о его 
подходе к украинскому урегулирова-
нию. Но при этом он не передавал пре-
зиденту РФ какое-либо послание от Зе-
ленского, сообщил позже официальный 
представитель Кремля Дмитрий Песков.

Вопросы безопасности сегодня осо-
бенно обостряются на фоне сообще-
ний в иностранных СМИ о возможном 
разрешении Запада бить его оружием 
вглубь России. К примеру, по инфор-
мации The Guardian, Великобритания 
якобы уже готова позволить Украине 
наносить такие удары ракетами Storm 
Shadow. Аналогичное решение могут 
принять и США.

Впрочем, пока ни Лондон, ни Ва-
шингтон официально не выступали 
с такими заявлениями. Но не исклю-
чено, что они могут быть сделаны уже 
13 сентября — по итогам встречи пре-
зидента США Джо Байдена и премьера 
Великобритании Кира Стармера.

Находясь в Северной столице, Вла-
димир Путин прокомментировал жур-
налистам этот вопрос. По его словам, 
заявления о «разрешении или запрете» — 
это лишь попытка подмены понятий, по-
скольку киевский режим и так наносит 
удары по российской территории с по-
мощью беспилотных летательных ап-
паратов и других средств. В данном 
контексте речь идёт об использовании 
высокоточного оружия большой даль-
ности западного производства, и «это 
совершенно другая история», подчер-
кнул российский президент.

— Дело в том, что — я уже об этом го-
ворил, и любые эксперты это подтвер-
дят, и у нас, и на Западе, — наносить 
удары современными высокоточны-
ми системами большой дальности за-
падного производства украинская ар-
мия не в состоянии. Она не может этого 
делать. Это возможно только с исполь-
зованием разведданных со спутников, 
которыми Украина не располагает, это 
данные только со спутников или Ев-

росоюза, либо Соединённых Штатов, 
в общем, с натовских спутников. Это 
первое, — заявил Владимир Путин. — 
Второе — и очень важное, может быть, 
ключевое — заключается в том, что по-
лётные задания в эти ракетные систе-
мы могут, по сути, вносить только воен-
нослужащие стран НАТО. Украинские 
военнослужащие делать этого не могут.

По его словам, в данном вопросе 
речь идёт лишь о том, будут ли стра-
ны НАТО напрямую участвовать в этом 
конфликте или нет.

— Если это решение будет приня-
то, это будет означать не что иное, как 
прямое участие стран НАТО, Соеди-
нённых Штатов, европейских стран 
в войне на Украине. Это их прямое уча-
стие, и это уже, конечно, существен-
ным образом меняет саму суть, саму 
природу конфликта. Это будет озна-
чать, что страны НАТО, США, европей-
ские страны воюют с Россией. А если 
это так, то, имея в виду изменение са-
мой сути этого конфликта, мы будем 
принимать соответствующие решения 
исходя из тех угроз, которые нам будут 
создаваться, — подчеркнул президент.

Ситуация вокруг Украины, по сути, 
вынуждает страны БРИКС обсуждать 
более активно вопросы безопасности, 
полагает депутат Госдумы, зампред по-
стоянной комиссии МПА СНГ по соц-
политике Наталия Полуянова.
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ВС России за двое суток освободили 
10 населённых пунктов в Курской области

Р оссийские военные за двое суток освободили 10 населённых пунктов 
в Курской области. Об этом 12 сентября сообщили в Минобороны РФ.
«В ходе ведения наступательных действий подразделениями группиров-

ки войск “Север” в течение двух суток освобождено 10 населённых пунктов: 
Апанасовка, Бяховка, Вишневка, Викторовка, Внезапное, Гордеевка, Красно-
октябрьское, Обуховка, Снагость и 10-й Октябрь», — говорится в сообщении 
министерства.

За сутки российские военнослужащие отразили три атаки вооружённых сил 
Украины (ВСУ) и четыре попытки их прорыва через границу РФ. Армия России 
продолжает разведку, поиск и уничтожение диверсионно-разведывательных 
групп противника, пытавшихся пройти вглубь территории РФ.

Кроме того, Вооружённые силы (ВС) России ударами авиации и огнём ар-
тиллерии нанесли поражение ряду подразделений украинской армии в Кур-
ской области, а также удары по скоплениям сил ВСУ в Сумской области Украины.

Ранее в этот день Минобороны РФ показало кадры работы экипажа армей-
ской авиации на вертолёте Ми-28НМ, который нанёс удар по личному соста-
ву и бронированной технике в приграничье Курской области. Удар наносился 
авиационными ракетами по разведанным целям противника.

Украинские боевики атаковали позиции РФ в приграничных районах Кур-
ской области 6 августа. Обстановка в регионе была признана ЧС федераль-
ного характера. Операция по уничтожению формирований ВСУ продолжает-
ся. Потери украинской армии за всё время боёв в Курской области превысили 
12,5 тыс. человек.

Спецоперация по защите Донбасса, о начале которой президент РФ Влади-
мир Путин объявил 24 февраля 2022 года, продолжается. Решение было при-
нято на фоне усугубившейся ситуации в регионе.
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не идёт дискуссия, может привести к ещё 
большим потерям словацкой экономики.

Европейские ограничения в целом 
больно ударили по компаниям в Сло-
вакии. Согласно опросу, проведён-
ному Словацким бизнес-агентством 
в сотрудничестве с Ассоциацией пред-
принимателей Словакии и Союзом ра-
ботодателей, с 2022 года каждый вто-
рой коммерсант ощутил негативные 
последствия конфликта на Украине для 
своего бизнеса. Чаще всего приходи-
лось сталкиваться с общим снижением 
спроса на товары и услуги (21%), особен-
но в сфере торговли (40%), а также с ло-
гистическими проблемами. В результа-
те санкций у 12% словацких компаний 
возникли проблемы с поставками, 11% 
вынуждены были приостановить новую 
инвестиционную деятельность и разо-
рвать согласованные контракты.

— Нет сомнений, что санкции ЕС про-
тив России нанесли ущерб экономике 
Словакии и оказали на неё негативное 
воздействие, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе посольства РФ в Бра-
тиславе. — Как это оценивают словац-
кие предприниматели? Наши партнёры 
отмечают губительность недальновид-
ной политики санкционного противо-
стояния с Россией. По их мнению, это 
ведёт к снижению конкурентоспо-
собности словацкого бизнеса на ев-
ропейском рынке, поэтапному закры-
тию в Словакии стратегически важных 
предприятий.

Так, в январе 2023 года прекратил ра-
боту завод Slovalco, осуществлявший 
производство первичного алюминия. Ра-
нее выпуск ежегодно составлял 175 тыс. 
т продукции. В январе 2024-го обан-
кротилось станкостроительное пред-
приятие Trens, существовавшее более 
85 лет и экспортировавшее продукцию 
в 80 стран мира. Оравский завод фер-
росплавов перенёс часть производства 
в Узбекистан. Периодически снижать 
объёмы выпуска в течение последних 
двух лет приходилось крупнейшему ста-
лелитейному комбинату U.S. Steel Kosice.

— Неконтролируемый рост цен на то-
пливо и энергоносители в результате 
сворачивания энергетического сотруд-
ничества с Россией сказался на социаль-
но-экономической ситуации в стране, 
привёл к резкому повышению инфля-
ции, в годовом исчислении превысив-
шей 10%. Следует вместе с тем отметить, 
что сейчас ситуация несколько стаби-
лизировалась, словацкое статуправле-
ние в 2024 году прогнозирует снижение 
инфляции, — добавили в посольстве РФ.

Россия по-прежнему остаётся для 
Словакии одним из наиболее важных 
торговых партнёров за пределами Евро-
союза. В условиях санкций Братислава 
пытается сохранить импорт углеводоро-
дов — нефти и газа, а также тепловыде-
ляющих элементов (ТВЭЛ) для АЭС. Сей-
час в республике функционирует две 
атомные электростанции: «Моховце» 
(расположена в 130 км к востоку от Бра-
тиславы) и «Богунице» (возле посёлка 
Ясловске-Богунице в западной части 
страны). Обе станции были построены 
с участием Москвы. В целом за первые 
шесть месяцев 2024 года объём россий-
ского экспорта составил почти €2 млрд.

— По итогам первого полугодия 
2024-го ситуация в нашей двусторон-
ней торговле сложилась следующая: 
по данным словацкой статистики, то-
варооборот составил €2,1 млрд, в том 
числе российский экспорт в Слова-
кию — €1,97 млрд, в основном это ми-
неральное топливо и продукты его пе-
реработки, газ, а также ТВЭЛы для АЭС. 
А словацкий экспорт в РФ — €107 млн, 
это продукция машиностроения, с/х, 
различное оборудование и запчасти 
к нему, — уточнил Сергей Ступарь.
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Накинут за пробег
Агрегаторы б/у машин предупредили  
о росте цен до 30% осенью

Сергей Настевич

П родавцы подержанных автомоби-
лей готовятся к осеннему повышению 

цен на 5–30%, сообщило «Известиям» сра-
зу несколько сервисов, включая «Дром.
ру», «Авто.ру Бизнес» и Likvi. По их мнению, 
так рынок отреагирует на увеличение та-
рифов утильсбора. Планы по увеличе-
нию тарифов Минпромторг анонсировал 
с 1 октября 2024 года, хотя постановле-
ние правительства пока не подписано. 
Как рассчитали аналитики площадок 
по продаже б/у автомобилей, рост сто-
имости будет аналогичным повышению 
цен на новые машины — а он напрямую за-
висит от тарифа утилизационного сбора. 
Но подержанные машины начнут доро-
жать не сразу, а с отсрочкой на несколь-
ко месяцев, отмечают эксперты.

С 1 октября 2024 года планируется 
очередное повышение тарифов утиль-
сбора — он был введён в 2012 году с це-
лью уравнять ввозные пошлины, кото-
рые пришлось снизить с 30 до 25% после 
вступления России в ВТО. То есть 12 лет 
назад он составлял 5%.

В 2014 году утилизационный сбор был 
введён и для машин локального произ-
водства, но компенсировался в кон-
це года в виде промышленных субси-
дий. Согласно обязательствам России 
при вступлении в ВТО, пошлины должны 
были уменьшиться до 15% к 2020 году, что 
и произошло. Но утильсбор к этому году 
составил уже 15–20%.

Новое же повышение тарифов долж-
но составить 70–85%. Согласно проек-
ту постановления правительства, ко-
торый разработал Минпромторг (был 
опубликован в июле 2024 года), с 1 октя-
бря утильсбор для машин с объёмом дви-
гателя от 2 до 3 л может составить 1 млн 
562 тыс. рублей. Сейчас же тариф для 
таких автомобилей составляет 844 тыс. 
руб лей. Проект постановления был до-
работан и прошёл антикоррупционную 
экспертизу, он должен быть рассмотрен 
правительством.

Согласно расчётам аналитиков агре-
гатора Likvi, с учётом средней стоимо-
сти нового автомобиля в России 3,65 млн 
руб лей доля утилизационного сбора 
в его стоимости составляет 10–30%. Те-
перь же с учётом растаможки общая 
цена вырастет на 10–30%.

— И с учётом того, что рост стоимости 
на новые автомобили, как правило, ведёт 
к пропорциональному увеличению цен 
на вторичке с небольшим лагом по време-
ни, мы ожидаем постепенного роста сто-
имости б/у автомобилей на 15–30%, — за-
явил CEO компании Александр Коротков.

Из-за активных продаж новых авто-
мобилей постепенно увеличивается и вы-
бор подержанных, и это в совокупности 
с повышением утильсбора и с ростом 
объёмов импорта производит эффект 
замедления снижения цен на машины 
с пробегом, отметил директор по прода-
жам и развитию «Авто.ру Бизнес» Дани-
ил Шкурыгин.

— И, по нашим оценкам, сентябрь 
мы проживём в равновесном состоянии, 
но начиная с октября увидим рост цен 
на автомобили с пробегом, который мо-
жет составить вплоть до 15%, — сказал он.

В случае вступления в силу новых та-
рифов утильсбора с 1 октября 2024 года 
до конца первого квартала 2025 года или 

до середины второго квартала дилеры 
импортируемых брендов будут торго-
вать машинами, завезёнными до повы-
шения утильсбора, полагает обозрева-
тель автомобильного портала «Дром.ру» 
Сергей Арбузов.

— Затем ещё месяц-два рынок новых 
авто будет привыкать к ценам. И лишь 
после повышения отреагирует вторич-
ный рынок, — сказал эксперт.

При этом он уверен: рост цен, об-
условленный новыми правилами на-
числения утильсбора, в сегменте бюд-
жетных брендов даст прибавку только 
в 5–7%. Но на повышение стоимости мо-
жет повлиять и ещё ряд факторов — на-
пример, позиция дилеров.

— Что касается сегмента «люкс», 
то рост здесь может начаться рань-
ше и дать более ощутимую прибавку — 
до 30% и даже больше, — сказал эксперт.

ФАС и Минпромторг на момент вы-
хода заметки не предоставили коммен-
тарии «Известиям» о том, разрабаты-
ваются ли меры для потенциального 
сдерживания повышения цен на подер-
жанные автомобили, хотя и подтверди-
ли получение запросов.

Рынок вторичных автомобилей в Рос-
сии начал стремительно расти после 
пандемии 2020 года, когда официаль-
ные дилеры стали испытывать сложно-
сти с доставкой машин. Для зарубежных 
производителей, успевших локализо-
вать производство, сохранялась пробле-
ма запчастей и расходных материалов. 
С середины 2021-го по вторую полови-
ну 2022 года, по данным аналитического 
агентства «Автостат», средняя стоимость 
авто с пробегом выросла на 61% и соста-
вила 1,2 млн рублей. К 2024 году ажио-
таж спал, и, по данным «Авито Авто», 
за год цена машины на вторичке увели-
чилась всего на 2,6% по сравнению с но-
ябрём 2023-го.

— На рынок автомобилей с пробе-
гом в первую очередь влияют доступ-
ность и цены на новые машины: он ча-
стично забирает спрос с подержанных 
авто в пользу новых. Этот фактор играет 
в пользу сдерживания роста цен на авто 
с пробегом: за последние полгода, по дан-
ным «Авто.ру», цены на них снизились 
на 6,5%, — отметил Даниил Шкурыгин.

Снижение роста спроса произошло 
в том числе из-за обилия китайских ав-
тобрендов на российском рынке. У неко-
торых из них получилось зарекомендо-
вать себя за счёт относительно низких 
цен в сравнении с привычными для рос-
сиян «немцами» и «японцами».

Как отмечается в пояснительной за-
писке к постановлению правительства 
об индексации утильсбора, изменения 
предусмотрены только для тех видов 
техники, производство которой освоено 
на территории России. Поправки необ-
ходимы для долгосрочного планирова-
ния разработки, производства и оборо-
та машин.

Изменение тарифа направлено 
на увеличение доходов бюджета в слож-
ных международных и экономических 
условиях, полагает руководитель отде-
ла продаж и маркетинга «Мотор-Плейс» 
Максим Железняк.

— Ключевым фактором увеличения 
уровня локализации для импортных 
игроков служит гарантия возврата ин-
вестиций, — подчеркнул он.

Рост утильсбора был изначально при-
зван подтолкнуть новых автопроизводи-
телей локализовать свои производства 
на территории России, но из-за стреми-
тельных изменений зарубежные бренды 
не успевают под них подстроиться, счи-
тает автоэксперт Иван Волин.

— Изначальный замысел заставить ло-
кализовать производство автомобилей 
в РФ вряд ли увенчается успехом — за бо-
лее чем десятилетнюю историю произво-
дитель особо не напрягался, — полагает 
он. — В России остались заводы от поки-
нувших рынок брендов, китайские про-
изводители возьмут в аренду пустующие 
мощности и наладят разрешённые к экс-
порту элементы своего автопрома.

Согласно проекту постановления 
правительства, утильсбор будет повы-
шаться ежегодно — до 2030 года.

Экономика и бизнес

Вложение и вычитание
A По итогам первого полу-

годия 2024-го доброволь-
ные вложения в негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) составили 
94,2 млрд рублей — это в 1,5 раза боль-
ше по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2023-го, следует из подсчё-
тов «СберНПФ» по данным ЦБ. В «ВТБ 
Пенсионный фонд» и НПФ «Будущее» 
подтвердили рост вложений граждан 
в продукты НПФ.

Впрочем, для сравнения: за январь–
май работодатели перечислили в Соц-
фонд по обязательному пенсионному 
страхованию 3,7 трлн рублей, следует 
из оперативных данных ФНС. Из фон-
да гражданам выплачивается государ-
ственная пенсия (не только по старо-
сти, но и, например, по случаю потери 
кормильца, за выслугу лет или по ин-
валидности).

Прирост вложений в НПФ на 50% — 
рекордный как минимум с 2018-го, ког-
да начала публиковаться статистика. 
При этом, по данным регулятора, во все 
исследуемые годы фиксировалось сни-
жение взносов, кроме 2021-го (тогда 
увеличение было немного ниже уров-
ня 2024-го, +49%). В регуляторе на за-
прос редакции о факторах прироста 
вложений дали ссылку на открытые 
данные об объёме портфелей НПФ.

В крупнейших пенсионных фондах 
динамику связали с запуском програм-
мы долгосрочных сбережений (ПДС). 
Как отметил гендиректор «СберНПФ» 
Александр Зарецкий, с новой програм-
мой граждане впервые могут самосто-
ятельно распоряжаться накопитель-
ной пенсией.

ПДС — это добровольный сберега-
тельный продукт для россиян от 18 лет. 

Чтобы участвовать в программе, нуж-
но заключить договор с НПФ. Граж-
дане делают взносы на свой счёт. 
Также можно перевести пенсион-
ные накопления, сформированные 
с 2002 по 2014 год, если они есть. В пер-
вые десять лет после вступления в про-
грамму государство софинансирует 
вложения до 36 тыс. рублей каждые 
12 месяцев. Предусмотрен и налого-
вый вычет до 52 тыс. в год. Средства 
граждан при этом застрахованы 
на 2,8 млн. Программа заработала с на-
чала 2024-го.

Государство софинансирует вложе-
ния, только если участник программы 
переводит не менее 2 тыс. рублей в год. 
При доходах меньше 80 тыс. в месяц 
сумма будет удваиваться. Если человек 
зарабатывает от 80 до 150 тыс., то за счёт 
доплаты от государства размер пере-
числений увеличится в 0,5 раза, а если 
больше 150 тыс. — то в 0,25 раза.

С начала года россияне заключи-
ли более 1 млн договоров по ПДС, со-
общили «Известиям» в Националь-
ной ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов 22 августа. При 
этом объём привлечённых в програм-
му средств приблизился к 50 млрд ру-
блей. Остальные 44 млрд приходятся 
на другие программы НПФ, например 
корпоративные.

— Интерес к сбережениям в НПФ за-
метно вырос после запуска ПДС, по ко-
торой государство или работодатель 
софинансирует будущую пенсию ра-
ботника. Теперь люди имеют реальное 
представление о том, что их отчисле-
ния уходят не неизвестно куда, а наце-
лены конкретно на поддержку их бла-
госостояния в старости, — оценила 

ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Впрочем, ПДС нуждается в доработ-
ках, считает завлабораторией анали-
за институтов и финансовых рынков 
ИПЭИ Президентской академии Алек-
сандр Абрамов. В частности, необхо-
дим более полный учёт риск-профиля 
участников, а также большая ориента-
ция сбережений на вложение в акции.

Средний чек участника ПДС в фон-
де составляет около 37 тыс. рублей, по-
делился исполняющий обязанности 
гендиректора «ВТБ Пенсионный фонд» 
Андрей Осипов. Учитывая продление 
срока государственного софинанси-
рования с трёх до десяти лет, ожида-
ется, что интерес к программе будет 
расти, добавил он.

Вместе с интересом к ПДС растёт 
и внимание российских компаний 
к корпоративной пенсионной програм-
ме — когда работодатель вкладывает-

ся в пенсию сотрудника, рассказал ген-
директор НПФ «Достойное будущее» 
Дмитрий Ключник.

�� ВЫГОДНО ЛИ ДОБРОВОЛЬНО 
КОПИТЬ НА ПЕНСИЮ

Приведём пример: мужчина с ежеме-
сячным доходом от 80 тыс. до 150 тыс. 
рублей в 30 лет решил переводить 
в ПДС по 2,5 тыс. в месяц. При этом 
он заключил договор, в котором про-
писано, что в течение 20 лет ему будут 
выплачивать его средства. С учётом 
софинансирования от государства, 
а также средств от налогового выче-
та и при доходности НПФ в 7% годовых 
с 60 лет он будет получать примерно 
по 18 тыс. в месяц в течение оговорен-
ных 20 лет. Всего же сумма на его счёте 
в фонде составит 4,3 млн рублей.

Человек с доходом до 80 тыс. при тех 
же условиях будет получать 21,5 тыс. 
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« В СЛУЧАЕ ВСТУПЛЕ-
НИЯ В СИЛУ НОВЫХ 
ТАРИФОВ УТИЛЬ-

СБОРА С 1 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА 
ДО КОНЦА ПЕРВОГО КВАРТАЛА 
2025 ГОДА ИЛИ ДО СЕРЕДИНЫ 
ВТОРОГО КВАРТАЛА ДИЛЕРЫ 
ИМПОРТИРУЕМЫХ БРЕНДОВ 
БУДУТ ТОРГОВАТЬ МАШИНА-
МИ, ЗАВЕЗЁННЫМИ ДО ПОВЫ-
ШЕНИЯ УТИЛЬСБОРА

«Нам лгут так же,  
как лгали России  
о Минских соглашениях»
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Вице-премьер Сербии Александр Вулин —  
об условиях вступления страны в БРИКС,  
обмане со стороны Евросоюза  
и перспективах сотрудничества с Россией

A Потому что мы считали, 
что за те преступления, 

совершённые немцами и их союзни-
ками, их потомки стыдятся, что они 
больше никогда не допустят такого. 
Оказалось, что это не так. Они не сты-
дятся преступлений своих предков. 
Им стыдно за их поражение. И они 
хотят реванша, потому что они уже 
не смогут этого изменить.

Если вы не испытываете сты-
да, тогда вы должны хотя бы испы-
тывать страх глобального ядерного 
столкновения, который таким об-
разом обеспечивает нам безопас-
ность и спокойствие. Мы потеряли 
это чувство. Но мы должны переос-
мыслить его, и БРИКС способен это 
сделать. У стран объединения могут 
быть какие-то споры, разногласия, но, 
если они смогут разрешить и преодо-
леть их, БРИКС сможет стать ответом 
на глобальную потребность во второй 
надежде. И если нам не дать этой на-
дежды, я почти уверен, что в нашем 

поколении больше не будет того мира, 
в котором стоило бы жить.

Рассматривает ли Сербия вступление 
в БРИКС?

Мы потратили десятки лет, вкла-
дываясь в Европейский союз. Поэто-
му не очень правильно моментально 
что-то менять. Но мы впервые имеем 
реальную альтернативу ЕС. Мы на-
конец можем выбирать, хотя прежде 
у нас был только Европейский союз. 
Теперь же есть объединение, охваты-
вающее 4 млрд человек, с ВВП больше, 
чем у G7. Кроме того, БРИКС — это 47% 
мировой нефти и 51% мирового газа.

Но БРИКС надо меняться, если 
группа намерена стать по-настоящему 
прочным объединением. Сейчас 
БРИКС — это платформа, в рамках ко-
торой каждый может что-то сделать. 
Но нет организации в классическом 
её понимании — где есть, условно, пре-
зидент, тот, кто берёт на себя ответ-
ственность.

Вы имеете в виду, что БРИКС нужны 
какие-то конкретные соглашения?

Вероятно. Я думаю, что это есте-
ственный путь расширения БРИКС. 
Мы не знаем, какова политика БРИКС 
в отношении расширения: хочет ли 
БРИКС расширяться или нет. В чём за-
ключается идея? Тем не менее БРИКС — 
это очень интересная концепция, 
потому что ЕС и все остальные со-
временные организации имеют одну 
границу и могут находиться на одном 
континенте. А БРИКС — нет. Это может 
стать перспективным и для нас.

Примет ли Сербия участие в казанском 
саммите БРИКС? На каком уровне?

Да. Сербия абсолютно точно будет. 
Я не знаю, примет ли участие президент 
Александр Вучич в этой встрече, но лич-
но я поддерживаю это и приветствую. 
Я думаю, что президент Вучич погово-
рит об этом с президентом Путиным. 
И они договорятся как два настоящих 
друга, а они и есть настоящие друзья.

К а к 
вы оце-
ниваете уро-
вень отношений 
с Россией? Считаете 
ли вы, как вице-премьер 
Сербии, Москву стратегиче-
ским партнёром Белграда?

Россия — действительно страте-
гический партнёр. Сербия — союзник 
России. Но на самом деле мы больше, 
чем стратегические партнёры. У нас 
общая история и общее будущее. Пре-
жде всего мы разделяем одни и те же 
ценности: Бог, нация, семья. Это то, 
что нас очень сблизило. У нас никог-
да прежде не было таких хороших от-
ношений с Россией, потому что, ког-
да Сербией управляют сербы, у нас 
самые лучшие отношения с Россией, 
а когда Сербией руководит кто-то дру-
гой, это всегда проблема.

200 лет назад, во времена перво-
го сербского восстания против Ос-
манской империи в борьбе за нашу 
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В центре кризиса
A При этом на сентябрь-

ском заседании регулятор 
не стал менять прогноз годовой ин-
фляции в странах еврозоны: он остал-
ся на уровне 2,5%. Однако ЕЦБ ухуд-
шил прогноз по ВВП в 2024-м до 0,8% 
(в июне прогнозировалось до 0,9%).

Если инфляция в прошлом году 
превышала 10%, сейчас она снизилась 
до 2,2% — это хотя и выше целевого 
уровня 2%, но близко к нему. Именно 
это обстоятельство позволяет попы-
таться простимулировать экономи-
ку путём снижения ставок, уверен до-
цент кафедры финансов устойчивого 
развития РЭУ им. Г.В. Плеханова Ми-
хаил Гордиенко. Предполагается, что 
благодаря более дешёвым кредитам 
предприятия смогут активнее инве-
стировать в расширение производ-
ства.

— Однако высокая инфляция была 
связана не с внутренними факторами 
спроса, а с резким увеличением себе-
стоимости — прежде всего за счёт ро-
ста цен на энергоносители из-за гео-
политических событий. Теперь, когда 
рост цен замедлился, но экономика 
стагнирует, снижение ставок кажет-
ся оправданным шагом для стимули-
рования бизнеса и смягчения проблем 
в промышленности, — указал эксперт.

Сейчас основное внимание ЕЦБ 
уделяется перспективам развития 
экономики еврозоны, поскольку си-
туация в промышленности выглядит 
довольно слабой, а активность в сфе-
ре услуг растёт умеренными темпа-
ми, подчеркнул аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин.

На фоне сложившейся экономи-
ческой ситуации немецкий концерн 
Volkswagen рассматривает возмож-
ность свернуть ряд своих предпри-
ятий в Германии. Стало известно 
о планах закрыть как минимум один 
крупный автомобильный завод и одно 
производство по выпуску комплекту-
ющих, сообщало агентство Bloomberg.

Кроме того, производитель зая-
вил, что компания хочет пойти на ра-
дикальные меры из-за замедления 
потребительских расходов и продол-
жающегося перехода на электромоби-
ли. Так, Volkswagen вынужден прекра-
тить программу гарантий занятости, 
которую недавно продлили до 2029-
го. Сейчас в компании работают по-
рядка 680 тыс. сотрудников.

Проблемы присутствуют не только 
в немецком автопроме, они коснулись 
и других государств. Почти треть за-
водов BMW, Mercedes-Benz, Stellantis, 
Renault в целом по Европе и Volkswagen 
были недозагружены в прошлом году, 
они выпустили менее половины ма-
шин, которые могли бы производить, 
уточнило агентство Bloomberg.

Однако немецкий автопром опоз-
дал с переориентацией на производ-
ство электрокаров, и сегодня Гер-
мания не способна догнать Китай, 
уверен руководитель Центра герман-
ских исследований Института Евро-
пы Владислав Белов.

— Китайцы  — это номер один, 
причём не только по количеству, 
но и по качеству. Немецкие инженеры 
говорят, что Германия отстала от КНР 
навсегда. При этом поддержка госу-
дарства и защита со стороны Евросо-
юза не помогают немецкому автопро-
му, — отметил эксперт.

Европейский, в частности немец-
кий, бизнес вынужден отвечать на эти 
вызовы сокращением персонала, 
а также переносом своих производств 
в другие государства. Компании от-
крывают новые заводы не только 
в США, но и в азиатских странах, до-
бавил Владислав Белов.

Угроза затяжной рецессии, особен-
но в Германии, становится реальной, 
а проводимое снижение ставок — фак-
тически один из основных возможных 
способов стимулирования кредитова-
ния бизнеса и сохранения промыш-
ленности, уточнил Михаил Гордиенко.

В Европе сейчас полным ходом 
идёт деиндустриализация, которая 
касается и других развитых стран 
мира, уверен аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. В Евросоюзе нет 
своей минеральной базы и мощных 
добывающих отраслей, но их место 
там сейчас занимают мозговые цен-
тры, разрабатываются и тестируют-
ся новые и перспективные техноло-
гии, добавил он.

Экономика и бизнес

Горе не еда
A Также регулятор зафиксиро-

вал более серьёзные наруше-
ния — речь идёт о нормах технического 
регламента «Пищевая продукция в ча-
сти её маркировки». Так, в 24,6% проб 
безглютеновых продуктов, которые 
в последнее время стали популярны 
у потребителей, регулятор установил 
нарушения по наличию этого компо-
нента.

В Роспотребнадзоре на дополни-
тельные вопросы «Известий» не отве-
тили. Редакция также направила запрос 
в Минздрав.

По мнению врача-эндокринолога 
клиники «Чайка» Веры Дьяковой, сам 
по себе глютен не обладает ни положи-
тельными, ни отрицательными свой-
ствами, но в цельных продуктах, ко-
торые содержат этот компонент, есть 
много полезного. Поэтому, исключая 
такую продукцию из рациона без ме-
дицинских показаний, люди лишают-
ся минеральных веществ (кальций, же-
лезо, магний, цинк) и витаминов (B12, 
фолиевая кислота, D), а также значимо 
снижают содержание клетчатки. Что 
же касается вопроса снижения веса 
на фоне исключения глютена, важно 
знать, что залог успешного похудения — 
это дефицит калорий, отметила врач.

Из доклада неясно, какие конкретно 
продукты проверял Роспотребнадзор 
на содержание глютена, сказал глава ас-
социации «Русбренд» Алексей Попови-
чев. Речь идёт о специализированном 
лечебном питании или об обычных про-
дуктах, производители которых только 
заявляют об отсутствии этого компо-
нента в составе товара.

— Технический регламент о безопас-
ности специализированной пищевой 
продукции, в том числе диетической 
и лечебной, устанавливает, что со-
держание глютена в таких продуктах 
не должно превышать 20 мг/кг, — пояс-
нил эксперт. — Если регулятор фиксиру-

ет нарушения в этой части, то ситуация 
серьёзная: люди с непереносимостью 
компонента могут столкнуться с аллер-
гическими реакциями организма.

По правилам лицензирования без-
глютеновых пищевых продуктов надпись 
на этикетке «без глютена» может иметь 
лишь то изделие, в котором содержится 
менее 20 мг/кг глютена на продукт, так-
же сказала «Известиям» научный руко-
водитель клиники коррекции веса и сна 
НМИЦ терапии и профилактической ме-
дицины Минздрава, врач-диетолог Софья 
Елиашевич. Это специально подтвержда-
ется в лабораториях, уточнила эксперт. 
Следы глютена, превышающие это поро-
говое значение, могут оказывать негатив-
ное влияние на симптоматику и клини-
ческое течение целиакии у страдающих 
этим недугом людей, добавила она.

Спрос на продукты без глютена 
устойчиво растёт на протяжении по-
следних пяти лет, тренд усилился после 
пандемии: люди стали уделять больше 
внимания своему здоровью и питанию, 
сказал «Известиям» председатель прези-
диума Ассоциации компаний розничной 
торговли Игорь Караваев. Темпы роста 
продаж такой продукции коррелируют 
с увеличением интереса потребителей 
к товарам категории ЗОЖ, отметил он.

— В этом году отдельные сети — члены 
ассоциации фиксируют скачок реали-

зации до 40%. В зависимости от форма-
та магазина в торговых сетях продаётся 
от 20 до 400 наименований продукции 
без глютена. Наибольшее количество 
таких продуктов представлено в кате-
гории макароны и крупы, а также в гото-
вых завтраках и продуктах для здорово-
го перекуса, — рассказал он. — Крупные 
ритейлеры тщательно проверяют со-
ответствие таких товаров заявленным 
требованиям, а также наличие необхо-
димых сертификатов. Отдельные игро-
ки, например X5 Group, «Лента», «Ашан», 
«Глобус», развивают линейки продуктов 
без этого компонента под собственны-
ми торговыми марками.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие торговые сети. В «Азбуке 
вкуса» редакции сказали, что популяр-
ность безглютеновых диет обусловле-
на мировым трендом на такие продукты.

— Безглютеновая продукция в целом 
воспринимается как улучшающая здо-
ровье, подобная диета помогает поддер-
живать себя в форме, улучшается состо-
яние кожи за счёт отсутствия в составе 
клейковины, которая, в свою очередь, 
плохо влияет на ЖКТ и пищеварение, — 
отметили там.

Основной рост спроса в денежном 
выражении фиксируется в категориях 
безглютеновых кондитерских изделий 
и сухих завтраков, рассказали «Извести-
ям» в одной из крупных торговых сетей. 
«Увеличение внимания потребителей 
к этому сегменту мы связываем с раз-
витием привычки вести здоровый образ 
жизни, в том числе с желанием сбросить 
вес, а также с выявлением у некоторых 
потребителей непереносимости глюте-
на», — отметил представитель ритейлера.

По данным аналитиков «АТОЛ Он-
лайн», количество покупок безглюте-
новых продуктов за восемь месяцев 
2024 года выросло на 88% относительно 
аналогичного периода 2023-го. В топ-5 та-
ких товаров в категории злаковых куль-
тур в этом году вошли мука (средний 
чек составил 176 рублей), макароны (169), 
хлебцы (225), печенье (207) и колбаса (321).

Глютен — белковый компонент (клейковина) таких злаковых культур, как 
пшеница, ячмень и рожь. Содержится в большом количестве продуктов — 
хлебе, макаронах, десертах, мясных, рыбных и молочных полуфабрикатах 
и так далее. Фобия глютена, которую сейчас можно наблюдать, связана с ре-
альным заболеванием — целиакией.
Это поражение кишечника, которое связано с непереносимостью глюте-
на, его употребление в этом случае может спровоцировать диарею, взду-
тие живота, поражения кожи (высыпания и зуд), головные боли, нарушения 
сна. Поэтому соблюдение строгой диеты — залог успешного лечения и про-
филактики осложнений заболевания, а наличие скрытого глютена в про-
дуктах может значительно сказаться на таких пациентах, рассказала «Из-
вестиям» врач-эндокринолог клиники «Чайка» Вера Дьякова.

Справка «Известий»

Цены и информация

Сергей Коныгин

Экономист

13 сентября состоится очередное за
седание совета директоров Банка 

России. По нашему мнению, регулятор 
сохранит ставку на уровне 18%. Рынок, 
согласно опросам, также ожидает, что 
ЦБ выдержит паузу.

Да и аналитики в целом склоняют-
ся к тому, что ключевая ставка пока 
останется 18%. Мнением 33 участни-
ков рынка поинтересовались «Из-
вестия», и голоса распределились 
так: 20 — за 18%, пять — за 19% и во-
семь — за 20%. За 18% проголосовали 
17 из 30 участников опроса РБК. В та-
ком же опросе, который провели «Ве-
домости», в пользу 18% высказались 
13 из 25 экспертов.

И всё же подъём ставки не исклю-
чён. На наш взгляд, совет директоров 
внимательно изучит только два ва-
рианта, а именно 18 и 19%. Очередно-
го повышения стоит ожидать скорее 
на следующем заседании — 25 октя-
бря. Тем не менее в сентябре ЦБ ждёт 
сложное решение.

Основной аргумент в пользу 18% — 
в том, что с июля (когда денежно-
кредитную политику ужесточили) 
не произошло ускорения инфляции.

За август, если считать по недель-
ным цифрам, цены выросли все-
го на 0,2%. Примечательно, что рас-
чёты по полной потребительской 
корзине за весь месяц Росстат опу-
бликовал в эту среду вечером, прак-
тически не оставив времени, чтобы 
самые свежие данные могли повлиять 
на решение Банка России. Это значит, 
что регулятору придётся опираться 
на понедельную статистику, не силь-
но расходящуюся с его же базовым 
сценарием от 26 июля.

С последнего заседания у ЦБ 
не было, по нашему мнению, боль-
ших оснований, чтобы пересмотреть 
прогноз по инфляции. Так, в июле се-
зонно сглаженный рост цен в пере-
счёте на год достиг самого высокого 
в 2024-м значения — 16,1%, причём это 
без учёта индексации тарифов ЖКХ. 
Огромный вклад внесли так называе-
мые волатильные компоненты — цены 
на плодоовощную продукцию и бен-
зин, в то время как в устойчивых ком-
понентах рост был заметно меньшим.

Если говорить о дальнейшей тра-
ектории денежно-кредитной поли-
тики, то вероятность повышения 

до 19–20% в октябре по-прежнему 
оцениваем в 50%. К следующему засе-
данию — уже опорному, когда публи-
куются обновлённые макропрогно-
зы, — у совета директоров появится 
больше аргументов, чтобы ещё под-
нять «ключ».

Мы связываем решения регулято-
ра с публикацией в ближайшие две 
недели проекта трёхлетнего бюдже-
та. Будет важно, какие государство 
запланирует траты. Чем они выше — 
тем жёстче потребуется денежно-
кредитная политика, чтобы сгладить 
рост цен. А в последнее время этот 
фактор значительно влиял на реше-
ния ЦБ.

Бюджетный стимул оказывает 
важную поддержку экономики в по-
следние два года. По оценке Минэка, 
рост ВВП в годовом выражении уско-
рился с 3% в июне до 3,4% в июле. Это 
обусловлено продолжающимся по-
вышением выпуска в обрабатываю-
щей промышленности и в некоторых 
других важных отраслях. Основным 
драйвером остаётся машинострои-
тельный комплекс, обеспечивший бо-
лее 36% июльского совокупного уве-
личения выпуска обрабатывающих 
производств.

С исключением сезонного и ка-
лендарного факторов экономика 
прибавила за июль 0,7% после июнь-
ской просадки на 1%. За семь месяцев 
2024-го прирост ВВП уже достиг 4,4%.

Зарплаты в июне (последние до-
ступные данные) в реальном выраже-
нии выросли на 6,2% год к году после 
майских +8,8%, в номинальном — бо-
лее чем на 15%. Инвестиции в ос-
новной капитал, сведения по кото-
рым выходят на квартальной основе, 
с апреля по июнь на 8,3% превысили 
объём аналогичного периода про-
шлого года.

Учитывая, что июльские цифры 
превзошли наши ожидания, мы повы-
сили прогноз по росту ВВП на весь год 
до 3,8%.

Получается, что высокая ключе-
вая не оказывает давления на рост 
экономики — за что её все винят. Од-
нако сохранение ставки на высоких 
уровнях снижает инвестиционную 
привлекательность инструментов 
с фиксированной доходностью.

Недавнее мини-ралли в гособли-
гациях обусловила дефляция, о ко-
торой можно было судить по еже-
недельной статистике, а также 
отсутствие «ястребиной» риторики 
со стороны ЦБ. Рынок воспринима-
ет летнее затишье как удачный пери-
од для включения в портфель обли-
гаций с фиксированным купоном 
взамен флоатеров (в последние дни 
котировки корпоративных облига-
ций с плавающей ставкой упали).

В то же время, как мы неоднократ-
но говорили ранее, в сценарии сохра-
нения ключевой ставки на уровне 
в среднем выше 15% ОФЗ с постоян-
ным купоном покажут в 2025-м мень-
шую совокупную доходность по срав-
нению с флоатерами.
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«Нам лгут так же,  
как лгали России  
о Минских соглашениях»
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Дмитрий Коротаев | «Известия»

А мужчина с доходом от 150 тыс. — 
15,8 тыс. Тут стоит оговориться, что на-
логи у такого россиянина будут расти, 
соответственно и вычет тоже, а значит, 
повысятся и пенсионные выплаты.

Однако важно учитывать инфля-
цию. Если предположить, что в бли-
жайшие годы она будет вблизи таргета 
ЦБ в 4%, то в довольно оптимистич-
ном сценарии накопленным итогом 
за 30 лет она составит порядка 120%. 
То есть выплата в 18 тыс. рублей будет 
сопоставима с сегодняшними 8 тыс.

При этом страховые пенсии нера-
ботающим гражданам ежегодно ин-
дексируются на уровень инфляции — 
в этом году они были повышены на 7,5%. 
Средний размер выплат по старости 
таким россиянам за июль 2024-го со-
ставил 23,4 тыс., тем, кто продолжил 
трудиться, — 18,6 тыс.

Если предположить, что инфляция 
за ближайшие 30 лет составит 120%, 
то средний размер выплат неработа-
ющим пенсионерам составит 51,5 тыс. 
рублей. Иными словами, государствен-
ная часть выплаты всё равно будет ос-
новной.

�� КАК КОПИТЬ НА ПЕНСИЮ

Ещё одна причина, по которой россия-
не стали активнее вкладываться в него-
сударственную пенсию, — увеличение 
реальных доходов населения вслед-
ствие повышения зарплат на дефицит-
ном рынке труда, продолжила Наталья 
Мильчакова. Она пояснила: у многих 
россиян появились свободные сред-
ства для долгосрочных накоплений.

Вместе с тем меняется и эконо-
мическое поведение россиян — всё 
больше людей откладывают деньги 
на будущее, отметила Наталья Миль-
чакова. Так, по её словам, сбережения 
в 2024-м имеет более половины насе-
ления, а ещё в 2010-м их доля не пре-
вышала 30%.

Поведение россиян действитель-
но меняется, они начинают больше за-
ботиться о будущем, даже несмотря 
на экономическую неопределённость, 
подтвердил доцент кафедры финансов 
устойчивого развития РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Михаил Гордиенко. Он добавил: 
граждане ищут стабильные и надёж-
ные способы сбережений помимо тра-
диционных депозитов и относительно 
новых ИИС.

Интерес к НПФ также повышает-
ся на фоне высокой волатильности 
доходности акций, государствен-
ных бумаг и прочих финансовых ин-
струментов, подчеркнул Александр 
Абрамов из Президентской академии. 
Он считает, что рост вложений в него-
сударственную пенсию продолжится.

— Средняя доходность НПФ в 10% 
оказалась по итогам прошлого года 
выше средней инфляции в 7,4%. Впро-
чем, если показатель будет ниже ди-
намики роста цен, приток вложе-
ний в фонды в дальнейшем может 
замедлиться. При этом будут учиты-
ваться и иные инвестиционные ин-
струменты, — полагает Михаил Гор-
диенко.

Например, за последние семь лет 
НПФ показали доходность около 51% 
при сопоставимом уровне инфляции, 
продолжил эксперт. При пересчёте 
на год выходит 6–7% годовых. Тогда 
как в рассматриваемом периоде депо-
зиты привлекались под ставки мини-
мум на 3–5% выше, отметил он.

При этом средняя доходность НПФ 
в первом полугодии 7,4%, тогда как по-
казатель по другим финансовым ин-
струментам, например облигациям 
федерального займа, выше — около 
10–15%, добавил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
Однако, по словам Михаила Гордиен-
ко, НПФ сегодня — скорее не про при-
умножение, а про сохранение денег 
на длительный горизонт.

независимость, великие держа-
вы того времени, такие как Австро-
Венгрия, Германия, и некоторые 
другие страны — как сейчас НАТО 
и ЕС, настаивали на трёх вещах. Пер-
вое — вы не можете взять Косово, оно 
не ваше; второе — нельзя ехать в Бос-
нию и пытаться поднять восстание 
сербов на всех Балканах, третье — 
нельзя допустить расширения вли-
яния России. Сейчас, 200 лет спустя, 
всё то же самое.

Они хотят Косово. Они хотят ска-
зать нам, что сербы, живущие в Бос-
нии, Республике Сербской или Черно-
гории, не часть нации. Но мы не можем 
вводить санкции против России и ве-
сти войну с ней и делать что-нибудь 
против России. Что-то никогда не ме-
няется, но есть и другие вещи, кото-
рые тоже никогда не меняются. На-
пример, постоянная поддержка, 
которую ощущают сербы, понимая 
что Россия рядом. Мы считаем вас сво-
ими братьями-славянами. Мы все гор-
димся вами.

Мы гордимся вашим успехом и ва-
шими достижениями. Например, ког-
да сербы приезжают в Москву, мы чув-
ствуем себя её частью. И когда сербы 
примут решение по поводу своей 
страны, у нас всегда будут стратеги-
ческие партнёры и союзники.

Как вы оцениваете сотрудничество 
с Россией в сфере атомной энергети
ки? Есть ли планы построить АЭС в ко
операции с российскими компаниями?

Пока нет. Я знаю, что «Росатом» ра-
ботает в Венгрии. Что касается АЭС 

в Сербии, такой идеи сейчас нет. 
Конечно, мы должны поду-

мать о том, что вооб-
ще возможно 

на этом треке, потому что мы тратим 
гораздо больше электроэнергии, чем 
раньше. Это новый образ жизни. Элек-
тричество нужно для всего, включая 
чистую окружающую среду, те же 
электромобили.

А есть ли планы по увеличению объё
мов закупок российского газа?

Да. Буду надеяться, что удастся до-
говориться об этом в текущем году. 
Было бы здорово закупать больше 
газа в России.

Сербия уже сделала такое предложе
ние российской стороне?

Это всё пока на техническом уров-
не, но да. Наши российские партнёры 
знают наши потребности. И я очень 
благодарен в первую очередь пре-
зиденту Путину, а также министру 
энергетики, министру экономики, 
которые сразу сказали нам: «Давай-
те начнём работать. Не ждите, пока 
наше соглашение продлится в мар-
те. Сделаем это в сентябре, в октябре» 
(сроки договоров по поставкам газа 
из России в Сербию истекают в мар-
те 2025 года. — «Известия»). Приятно 
осознавать, что у нас есть такие дру-
зья. Можно сказать, что переговоры — 
на низком старте.

Вы упомянули Косово. Видите ли 
вы перспективы решения этого во
проса?

Абсолютно нет. Я занимался про-
блемой Косово и Метохии несколько 
лет. Я работал в качестве директора 
канцелярии по вопросам Косово и Ме-
тохии, а также в должности ответ-
ственного министра. И я был в составе 
делегации, которая вела переговоры 
на техническом уровне в Брюссе ле 
относительно Косово и Метохии.

Они лгут. Нам лгут так же, как 
лгали России о Минских со-

глашениях. Соглашение 
с Брюсселем — то же 

самое. 
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Тише едет
YouTube замедлился для россиян почти в 10 раз

Антон Белый

С корость работы YouTube для граж-
дан РФ снизилась в начале осени 

до рекордно низкого уровня. Пользо-
ватели стационарных сетей вынуждены 
ждать открытия видеороликов в 10 раз 
дольше, чем в июне 2024 года. Такими 
данными поделились независимые 
эксперты, которые провели исследо-
вание качества работы видеохостинга. 
Они отмечают: на мобильных устрой-
ствах ситуация лучше, и время ожидания 
открытия первого кадра увеличилось 
в 2,5 раза. Однако большинство экс-
пертов полагают, что российские ана-
логи практически не уступают YouTube 
в удобстве использования и функцио-
нальности.

Разработчик ПО для анализа пользо-
вательского опыта Vigo провёл анализ 
пользовательского трафика YouTube 
на базе более чем 161 тыс. измерений 
в сетях передачи данных РФ. Экспер-
ты проанализировали ситуацию за пе-
риод с 3 июня по 9 сентября 2024 года.

Согласно их выводам, среднее время, 
через которое начинается показ роли-
ка для пользователей стационарных се-
тей, увеличилось практически в 10 раз — 
с 1,21 с в начале июня до 11,01 с в начале 
сентября. У мобильных операторов ско-
рость загрузки снизилась более чем 
вдвое — с 1,76 с в июне до 3,83 с в сен-
тябре.

— На фиксированных сетях доля 
пользователей YouTube, которые 
не дожидаются открытия видеоро-
ликов, в пять раз больше, чем на мо-
бильных. Это объясняется разницей 
в абсолютном значении времени ожи-
дания открытия ролика. При этом порог 
в 3 с считается средним субъективным 
временем ожидания, когда пользова-
тель не ощущает дискомфорта в ожи-
дании первого кадра видео, — пояснил 
директор по продуктам компании Ан-
тон Прокопенко. 

Доля роликов, ждать начала показа 
которых нужно более 3 с, в июне была 

всего 2,8%. А теперь тормозит более 
половины — 56,7%, то есть показатель 
ухудшился в 20 раз. Теперь зрителю 
из РФ приходится ждать запуска ви-
део в пять раз дольше: 9,49 с вместо 
1,27 с.

Специалист также отметил, что 
количество случаев, когда пользова-
тели закрыли ролик, не дождавшись 
первого кадра, выросло в пять раз — 
с 3 до 15%. Вкупе с падением просмо-
тров в сетях РФ на 40% общий показа-
тель достиг рекордно низкой оценки. 
По словам эксперта, россияне стали 
смотреть YouTube вдвое реже, а в циф-

ровом значении суммарные просмо-
тры для РФ сократились на 52%.

В Роскомнадзоре не стали коммен-
тировать ситуацию, связанную с за-
медлением работы YouTube, и резуль-
таты исследования компании Vigo.

По словам эксперта Антона Проко-
пенко, если посмотреть на скорость 
исходящего трафика YouTube во время 
открытия ролика, то на фиксирован-
ных сетях она снизилась в шесть раз, 
а на мобильных — в два раза. При этом 
замедление трафика привело к тому, 
что пользователи всё чаще смотрят 
видео в более низком качестве.

— Если проанализировать соот-
ветствие разрешения видео и объ-
ёма данных, который необходимо 
получить, чтобы посмотреть одну 
секунду видео, можно сказать, что 
раньше пользователи стационарных 
сетей, как правило, открывали видео 
с разрешением Full HD (1080p) и ча-
стотой 30 кадров в секунду (при ко-
дировании H.264), а мобильных — HD 
(720p). Новая же реальность пользо-
вателя YouTube: на фиксированных 
операторах, если повезёт, это будет 
«большой пиксель посредине экра-
на» — 360p, а на мобильных операто-

рах — SD-качество (480p), — заявил Ан-
тон Прокопенко.

По мнению ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мур-
тазина, технические проблемы будут 
продолжаться.

— Люди постепенно переходят в «VK 
Видео», RuTube, в NUUM. Однако в бу-
дущем, когда технические проблемы 
решатся, интерес к YouTube может 
вернуться, — полагает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков.

YouTube можно использовать в виде 
исключения, так как некоторых авто-
ров до сих пор нет на русскоязычных 
площадках, полагает специалист ФГБУ 
«Федеральный центр подготовки спор-
тивного резерва», преподаватель кафе-
дры киберспорта факультета игровой 
индустрии и киберспорта универси-
тета «Синергия» Даниил Лопатников.

— В остальном же отечественные 
сервисы предоставляют все возмож-
ности комфортного просмотра контен-
та у них, — полагает он.

По мнению директора Межконти-
нентальной киберспортивной лиги 
Александра Горбаченко, до тех пор пока 
Google, владеющая YouTube, не начнёт 
выполнять требования законодатель-
ства РФ, технические проблемы будут 
продолжаться. Со временем россий-
ские пользователи перестанут пользо-
ваться видеохостингом на регулярной 
основе, резюмировал эксперт.

Испанский груз
В Белгороде арестована обвиняемая по делу о 9,5 тонны кокаина в Кабо-Верде

Максим Солопов

У российского следствия появился 
первый обвиняемый в деле о 9,5 т 

кокаина на судне с русскими моряка-
ми в Кабо-Верде. Арестована белгород-
ская предпринимательница, выступав-
шая посредником между владельцами 
судна и командой, выяснили «Известия». 
Как оказалось, задержанная — жена ис-
панского бизнесмена, которого уже суди-
ли за участие в картеле, тоннами завоз-
ившем колумбийский кокаин в Испанию. 
Подробности этой детективной исто-
рии — в материале «Известий».

�� КАРИБСКИЕ ПУЛЕМЁТЫ

В Белгороде арестована Оксана Зубаре-
ва, обвиняемая в попытке транспорти-
ровки наркотиков с целью сбыта в осо-
бо крупном размере (ст. 30, ч. 3, ст. 228.1, ч. 
5 УК РФ). Информация о её аресте поя-
вилась на официальном сайте Белгород-
ского областного суда. 50-летняя жен-
щина стала первой обвиняемой по делу 
о сухогрузе ESER, задержанном ещё 
в 2019 году в Кабо-Верде с российским 
экипажем и 9 т кокаина на борту, расска-

зали три источника «Известий», близких 
к правоохранительным органам.

По версии следствия, именно Зуба-
рева в 2018 году организовала набор ко-
манды для транспортировки крупной 
партии колумбийского кокаина. Пока-
зания о её роли в этом нашумевшем деле 
дал капитан судна — Сергей Котловский 
из Мурманска. Весной 2024-го он был де-
портирован в РФ властями Кабо-Верде 
после условно-досрочного освобожде-
ния. Суд островного государства приго-
ворил россиянина к 12 годам лишения 
свободы по обвинению в контрабанде. 
Сам Котловский настаивал, что его ко-
манда была вовлечена в наркотрафик 
обманом.

По словам капитана, набрать ко-
манду его попросила Зубарева. Она же 
и выступила посредником между рос-
сийским экипажем и испаноязычным 
бизнесменом — в контрактах моряков 
нанимателем значился гендиректор па-
намской компании Ecolive Хавьер Ор-
тис Оламенди. После подписания доку-
ментов 13 моряков вылетели в Панаму, 
где Оламенди встретил их и сопрово-
дил в рейс.

Далее, следуя указаниям, которые Зу-
барева транслировала по спутниковому 
телефону, капитан повёл судно вдоль по-
бережья Колумбии и Венесуэлы. У вы-
хода из Карибского моря в Атлантику, 

возле острова Тобаго, ESER встретили 
моторные лодки с вооружёнными людь-
ми. На одной из них была установлена 
турель с пулемётом. Под угрозой приме-
нения оружия они приказали загрузить 
судно мешками, в которых оказался ко-
каин, заявил Котловский. По его словам, 
Зубарева передала, что заказчик настаи-
вает на выполнении требований мужчин 
в лодках, и приказала следовать в марок-
канский порт Танжер. Оттуда наркотики 
меньшими оптовыми партиями (по не-
скольку сотен килограммов) обычно 
расходятся по Европе.

�� ЭКОЛОГИЧНЫЙ БИЗНЕС

На пути ESER к берегам Африканско-
го континента умер старпом, страдав-
ший серьёзным заболеванием. Зубарева, 
по словам капитана, настаивала на про-
должении рейса. Но Котловский принял 
решение следовать в ближайший порт — 
на территории островного государства 
Кабо-Верде. Там судно подверглось до-
смотру и было задержано. Местная по-
лиция объявила об изъятии рекордной 
на тот момент партии чистейшего ко-
лумбийского кокаина.

Вскоре после обыска на ESER в Кабо-
Верде оказались сотрудники американ-
ского антинаркотического ведомства 
DEA, причём из его российского офиса, 

тогда ещё работавшего в посольстве 
США в Москве. По мнению собеседни-
ка «Известий», участвовавшего в рас-
следовании, американцы заранее име-
ли информацию о судне с российскими 
моряками и незаконным грузом и гото-
вились непосредственно к его задержа-
нию в Марокко.

Позже выяснилось, что панам-
ский филиал компании-судовладель-
ца Ecolive был зарегистрирован толь-
ко в марте 2018 года. Сухогруз ESER эта 
структура приобрела в Турции за не-
сколько месяцев до злополучного рейса, 
заплатив $1 млн. У Ecolive обнаружились 
также филиалы в Испании, Мексике, Ко-
лумбии и Румынии. Интересно, что ос-
новная заявленная цель бизнеса компа-
нии — переработка отходов. При этом 
она регулярно использовала трансгра-
ничные морские перевозки. Как выяс-
нил RTVI, директор панамского филиала 
оказался выходцем из администрации 
губернатора мексиканского штата Ве-
ракрус, осуждённого за создание пре-
ступного сообщества.

Решение владельца сначала при-
вести судно из Турции в Панаму, а за-
тем сменить экипаж, чтобы привлечь 
моряков из России, изначально выгля-
дело странным. Но именно на пойман-
ных с поличным русских и сосредото-
чилось следствие в Кабо-Верде. В итоге 
все моряки были приговорены к различ-
ным срокам тюремного заключения. 
Двое из 12 членов команды скончались 
в тюрьме, а оставшиеся десять во главе 
с капитаном вернулись на родину толь-
ко весной 2024 года.

�� ГАЛИСИЙСКАЯ СЕМЬЯ

Российское следствие отрабатыва-
ло прежде всего следы преступления 

на территории нашей страны, выяснили 
«Известия». Собранные сведения ука-
зывали на подозрительную роль Зуба-
ревой в этом запутанном деле. На мо-
мент задержания судна ESER она была 
гендиректором и совладельцем ООО 
«СНАД». Эта зарегистрированная летом 
2018 года компания не вела какой-ли-
бо существенной хозяйственной дея-
тельности.

Исключениями стали поставка пар-
тии отечественного лука в Латинскую 
Америку и импорт в Россию оливково-
го масла из испанской провинции Гали-
сия. Как оказалось, в середине нулевых 
Зубарева жила в Испании как раз в этом 
регионе. В 2004 году здесь же, в городе 
Понтеведра, родился её младший сын.

Но наибольший интерес у право-
охранителей вызвала личность мужа 
белгородской предпринимательни-
цы. Им оказался галисийский бизнес-
мен Альфонсо Хункаль. В 2007-м, когда 
пара уже четыре года воспитывала об-
щего ребёнка, мужа Зубаревой аресто-
вали. Он оказался в числе задержанных 
по одному из самых громких дел о борь-
бе с контрабандой наркотиков в Испа-
нии. Эта операция получила название 
«Вспышка» (Destello). Сначала в море за-
держали судно с 4 т кокаина на борту. 
Затем по всей стране были арестованы 

37 человек. Среди них оказались пред-
ставители шести основных мафиозных 
семей Галисии и ключевой организатор 
всего трафика кокаина в Испанию — вы-
ходец из колумбийского города Кали 
по имени Хорхе Велес Гарсон. В год его 
картель поставлял из Колумбии в Испа-
нию до 10 т кокаина, заявили в полиции.

Уроженец прибрежного галисий-
ского городка Буэу Альфонсо Хун-
каль — муж Зубаревой — был далеко 
не рядовым участником группировки. 
На момент задержания ему было 38 лет. 
Несколькими годами ранее он создал 
международную бизнес-группу Nanton, 
писала испанская El Pais. Её интересы 
были сосредоточены на рыболовстве, 
девелопменте, туризме и горнодобыва-

ющей промышленности. Хункаль раз-
вивал бизнес одновременно в Африке, 
Европе и Азии. Дела шли настолько хо-
рошо, что бизнесмен даже финансиро-
вал собственную команду в ралли «Па-
риж — Дакар».

Следствие же сочло бизнес Хункаля 
прикрытием для отмывания прибыли 
от торговли наркотиками. «Рыболов-
ные компании в Мавритании, Мозам-
бике и Намибии могли стать для Аль-
фонсо Хункаля источником контактов 
в сфере наркоторговли, хотя его дело-
вые щупальца доходили до Китая, Ин-

дии, России и Португалии», — рассуж-
дала тогда El Pais.

�� УДОБНЫЙ «РУССКИЙ СЛЕД»

В 2005 году Зубарева зарегистрировала 
ООО «Нантон» и в родной Белгородской 
области. Основным видом деятельно-
сти в документах для налоговой она 
указала торговлю рыбой и морепро-
дуктами. Тогда же Хункаль приобрёл 
долю в мурманской рыболовной ком-
пании «НОРД Марин».

Во время судебного процесса 
по делу Хункаля в испанских СМИ упо-
миналась и Оксана Зубарева — журна-
листы изменили её фамилию на Зума-
рева. Её подозревали в попытке скрыть 
активы мужа от ареста, утверждала El 
Pais. По данным издания, россиянка 
управляла двумя магазинами в торго-
вом центре в городе Понтеведра, кото-
рые назывались Privet Cocinas и Uyut 
Hidro. Один торговал люксовой одеж-
дой, другой — сантехникой.

Однако для доказательства при-
частности Зубаревой к преступлению 
в Кабо-Верде российским полицейским 
необходимо было получить показания 
членов экипажа. Оперативники из Рос-
сии летали в Кабо-Верде, но организо-
вать следственные действия в этой 
стране так и не удалось. Полноценные 
допросы стали возможны только после 
возвращения экипажа ESER в Россию. 
В итоге в августе была проведена оч-
ная ставка капитана Котловского с Зу-
баревой. После этого женщина была за-
держана и арестована. Теперь ей грозит 
до 15 лет лишения свободы.

Адвокат обвиняемой от коммента-
риев воздержалась. По мнению собе-
седника «Известий», знакомого с ходом 
расследования, Зубарева решила поу-
частвовать в новой огромной постав-
ке кокаина, чтобы вернуть своей семье 
прежнее материальное положение. Оно 
сильно пошатнулось после ареста иму-
щества Хункаля и за время его нахож-
дения в тюрьме.

Но, по всей видимости, авантюра 
была изначально обречена из-за инфор-
маторов DEA в международных карте-
лях, считает собеседник «Известий», 
знакомый с расследованием. По его 
словам, за сведения о рекордной пар-
тии кокаина с «русским следом» аме-
риканская спецслужба готова была за-
платить высокую цену.

Общество

Наибольший интерес у правоохранителей вызвала лич-
ность мужа белгородской предпринимательницы.  
Им оказался галисийский бизнесмен Альфонсо Хун-
каль. В 2007-м, когда пара уже четыре года воспитыва-
ла общего ребёнка, муж Зубаревой оказался в числе 
задержанных по одному из самых громких дел о борь-
бе с контрабандой наркотиков в Испании
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Изображая жертву
Безруков устроил следственный 
эксперимент Пугачёву

Зоя Игумнова 

С ергей Безруков выпустил спектакль «Капитанская дочка» 
по Александру Пушкину. Это первая премьера МГТ в статусе 

федерального театра. И главное разочарование для публики — 
народный артист не стал играть в спектакле сам, а сделал ставку 
на молодых коллег. Спектакль выпустили уже после 225-летнего 
юбилея поэта. Несмотря на это, режиссёр создал потенциальный 
хит. Его спектакль-расследование со сцены вышел в зрительный 
зал и увлёк происходящим. «Известия» побывали на премьере 
и оценили следствие по делу Емельяна Пугачёва силами труп-
пы Губернского театра.

�� СПЕКТАКЛЬ-РАССЛЕДОВАНИЕ

Путь «Капитанской дочки» к зрителю был долгим. Спектакль за-
мыслили ещё пять лет назад. Летом 2019 года на открытии фе-
стиваля «Фабрика Станиславского» в музее-заповеднике «Горки 
Ленинские» команда Московского Губернского театра продемон-
стрировала эскиз будущей постановки.

На территории кинодеревни, в декорациях, с каскадёрами, 
взрывами, огнём, с взятием имитации Белогорской крепости, 
это было очень эффектно. И казалось, вот-вот взятый разбег за-
вершится полноценным спектаклем. Однако выпуск спектакля 
затянулся. И вот 12 сентября зрителей пригласили на премьеру 
«Капитанской дочки».

В роли Петра Гринёва — студент ГИТИСа Олег Савостюк. 
В его фильмографии более 20 кино- и телеработ. Машу Мироно-
ву режиссёр Безруков доверил своей студентке из мастерской 
во ВГИКе Александре Лукьяновой. В труппе не нашлось актри-
сы на роль юной героини. А вот Емельяна Пугачёва сыграл Дми-
трий Карташов. Он давно шёл к этой роли. Пять лет назад играл 
в эскизе и переживал, что уже не будет воплощения на сцене. 
Но некоторые зрители спали и видели в этом красном кафтане 
самого Сергея Безрукова. Он же расставил для себя приоритеты 
и выбрал кресло режиссёра.

В интервью «Известиям» Сергей Витальевич признался: 
«Я у своих артистов хлеб не отнимаю. Предпочитаю быть по эту 
сторону рампы. Когда ты режиссёр-постановщик, это удобней. 
Видишь картинку со стороны».

Переключать себя с режиссёра на актёра, по утверждению 
Сергея Безрукова, невероятно сложно. Это он знает по опыту по-
становки «Дяди Вани» Чехова, где народный артист ещё играл 
Вой ницкого. Надо было следить за своими партнёрами, вместо 
того чтобы заниматься делом на сцене.

«Капитанская дочка» в МГТ — спектакль-расследование. Анна 
Матисон написала инсценировку, в которой использует не толь-
ко текст повести Пушкина, но и его научную монографию «Исто-
рия Пугачёва». А для полного погружения в материал изучила 
и дополнила текст реальными документами той эпохи. Приго-
дились и выдержки из допросов и судебных слушаний по делу 
о восстании Емельяна Пугачёва. Все герои и события рассматри-
ваются постфактум. Некоторые образы прописаны более полно, 
нежели у классика.

— Когда я первый раз почитала «Капитанскую дочку», меня 
зацепило, что Маша Миронова живёт в Белогорской крепости, 
но при этом боится выстрелов. Это как-то неинтересно. А в ин-
терпретации Сергея Витальевича Маша только может показаться 
маленькой, хрупкой. На самом деле она очень сильная девчонка. 
Моя Маша готова идти до конца, что бы ни случилось, и бороть-
ся за свою любовь.

Маша появится на сцене лишь во втором акте. А до этого — 
акт мужской. Брутальный, жёсткий и местами даже страшный.

�� ДАТЬ ШАНС НЕГОДЯЮ

Повествование начинается с конца. Пугачёва и его войско схва-
тили. Всем грозит смертная казнь. Но вину надо ещё доказать. 
С первой минуты зрители попадают в застенки, где в кандалах 
на дощатых полатях сидят, лежат бунтовщики во главе с Емель-
кой Пугачёвым. И с краю — не вписывающийся в эту компанию 
юный служивый в белой рубахе Петруша Гринёв. Идёт допрос. 
Правду выбивают в прямом смысле слова. Допрос ведёт беском-
промиссный и напористый генерал Маврин (Сергей Вершинин).

— Перечитывая книгу, я с удивлением заново открыл для себя 
14-ю главу — она называется «Суд», — говорит Сергей Безруков. — 
Это глава, когда Гринёв попадает под арест и приговаривается 
к смертной казни. В нашем спектакле мы смотрим на всю исто-
рию через призму именно этой главы — повествование превра-
щается в драму-расследование. Герои страдают, любят, соверша-
ют ужасные или благородные поступки не здесь и сейчас — они 
возвращаются к этим событиям в ходе расследования, заново 
переосмысляя их.

Беспощадный и безжалостный Русский бунт восстановлен 
в форме следственного эксперимента. Бунтовщики подробно рас-
сказывают, как убивали, вешали, снимали кожу с офицеров и ма-
зали жиром свои раны. От этих слов мороз по коже. Кто-то из зри-
телей даже вытирает слёзы, аллюзия на день сегодняшний даёт 
выплеснуться эмоциям.

«Критиков я  
не воспринимаю — кино 
делается для зрителей»
Актриса Стася Милославская — о своих работах  
в сериалах «Челюскин» и «Чужие деньги», съёмках  
постельных сцен и ностальгии стримингов по 1990-м

Юлия Фролова

С тася Милославская — одна из самых 
востребованных молодых россий-

ских актрис, известная зрителям по ро-
лям в фильмах «Бык», «Огонь», «Стрель-
цов» и «На острие». В ближайшее время 
на российских стримингах выйдет сра-

зу несколько сериалов, 
в которых Милославская 
сыграла главные роли, 
два из них — «Челюскин» 
и «Чужие деньги» — уже 
показали в конкурсной 
программе фестива-
ля «Новый сезон», кото-
рый проходит в эти дни 
на курорте «Роза Хутор». 
В интервью «Извести-
ям» актриса рассказала 
о разнице в съёмках по-
стельных сцен на Западе 
и в России, о том, на что 
бы пошла ради роли 
у Жоры Крыжовникова, 
и как оказалась в неболь-
шом эпизоде в сериа ле 
«Комбинация».

На фестивале «Новый сезон» вы сразу 
с двумя проектами. И «Челюскин», и «Чу-
жие деньги» представлены в конкурс-
ной программе от двух конкурирующих 
стримингов — Wink и «Иви».

Честно скажу, мне это очень прият-
но. Ощущение, что я не зря так мало 
спала и так много трудилась и пло-
ды своих трудов могу теперь собрать 
и увидеть на экране. Я приехала на «Но-
вый сезон» с ощущением праздника. 
На этом фестивале я впервые, так по-
лучалось, что в предыдущие разы были 
проекты с моим участием, но я никогда 
не попадала сюда, потому что работала.

Два сериала, два совершенно разных 
жанра. «Челюскин» — катастрофа, «Чу-
жие деньги» — криминальная драма. Где 
было сложнее?

На «Чужих деньгах». Эта история 
сама по себе очень сложная, как и исто-
рия моей героини. Но сравнивать тоже 
сложно, потому что это совершенно 
разные работы. Если в «Челюскине» всё 
было больше про «физику», то в «Чужих 
деньгах» — больше про менталку. В пер-
вых сериях мы видим мою Алину очень 
собранной, но глобально это очень 
мужское кино, где женщине отведено 

на самом деле совсем чуть-
чуть. Её потом не раз будут 
называть прикроватной тум-
бочкой или ещё чем-то в этом 
роде. Будто бы она мебель, ко-
торую передвигают. Но при 
этом Алина будет проходить 
путь от этой самой тумбочки 
до теневого лидера.

Раз «Чужие деньги» — это муж-
ское кино, какое кино «Челю-

скин»?
Оно тоже мужское на  

самом деле, но здесь 
очень много вре-
мени отве-

дено любви. Но это моя героиня под-
нимает все вопросы, решает, что нужно 
спасать людей на собаках, она всё берет 
в свои руки. У неё важная профессия — 
в «Челюскине» я играю метеоролога.

У неё есть реальный прототип?
На пароходе «Челюскин» действи-

тельно была метеоролог Ольга Комо-
ва, но мы не стали использовать её имя 
как оно есть. Всё-таки у нас кино, в ко-
тором допускается много художествен-
ного вымысла. Поэтому мы чуть-чуть 
её переделали и дописали несколько 
сюжетных линий. Я никого не использо-
вала в качестве образца при подготовке 
к этой роли, с нуля лепила персонажа 
по тому сценарию, который у меня был.

С метеорологами много общались?
Я ездила на кафедру метеорологии 

в МГУ, где мне показывали и расска-
зывали, как работают все эти прибо-
ры. Выучить всё это, конечно же, было 
тяжело. Это профессия, на которую 
нужно учиться много лет. Но что мог-
ла, я вынесла оттуда.

На фестивалях работают много крити-
ков и журналистов. Многие отзывы пи-
шутся уже в режиме реального времени. 
Восприятие критиков и зрителей может 
вас заставить сомневаться в результа-
тах своей работы?

Критиков я не воспринимаю, по-
скольку считаю, что кино делается для 
зрителей, а не для критиков. Суть их ра-
боты я не очень понимаю. Я дружу с не-
которыми критиками, и они сейчас мо-
гут за это на меня обидеться. Но это всё 
равно субъективный взгляд. Кино дела-
ется для зрителя, на разную аудиторию. 
Иногда это что-то узкопрофильное, 
иногда это для широких масс. Поэто-
му пошатнуть меня в этом плане слож-
но. Если ко мне хотя бы один человек 
подойдёт на улице и скажет «спасибо 
большое», я пойму, что всё было не зря.

К вам часто так подходят?
Бывает.

А вообще узнают на улице?
Редко. Обычно это я еду в такси, 

разговариваю с водителем и, когда 

он спрашивает, чем я занимаюсь, сра-
зу мнусь. Потому что дальше последует 
куча вопросов. Но когда у меня есть на-
строение, я говорю, что работаю в кино, 
актриса. Дальше обычно следует во-
прос, где я снималась. Я опять начинаю 
ломаться, потому что ненавижу отве-
чать на эти вопросы. Перечисляю. Ты-
сячу раз попадала в такие истории, ко-
гда у человека сразу меняется взгляд 
и потом он говорит: «А, это вы. Я бы вас 
никогда не узнал». И мне это приятно. 
Потому что у меня роли очень разные. 
Разные эпохи, разные характеры и даже 
разные причёски.

Часто приходится из-за ролей менять 
имидж? Волосы красить, например?

Волосы — нет, пока ещё не прихо-
дилось. Всё жду, когда меня постри-
гут, но пока никто не хочет.

Насколько вы готовы шагнуть в смене 
образа ради роли?

Даже налысо готова постричься. 
Но в такие моменты хочется пони-
мать, для кого и для чего я это делаю. 
Вчера показывали сериал «Аутсорс», 
я знаю, что героиня Даши Котрелёвой, 
которая играет жену героя Вани Янков-
ского, потом будет бритоголовая. И это 
всё происходило в кадре, вживую. Я бы 
ради «Аутсорса» тоже побрилась.

Есть ли такой режиссёр, который ска-
жет, что завтра вам надо для роли 
сбрить волосы и поправиться на 20 кг 
и вы согласитесь?

В таком случае мы подписываем 
договор, я получаю аванс, потому что 
здесь уже нужны гарантии, что я это 
не зря делаю, что мы действительно 
войдём в съёмочный процесс. Потому 
что, как показывает практика, иногда 
артисты заходят в съёмочный процесс, 
и спустя пару съёмочных дней их могут 
поменять на других актёров.

Но так режиссёр-то есть?
Жора Крыжовников.

В «Чужих деньгах» есть эротические 
сцены. Насколько это сложная задача 
для актрисы? Есть у вас какие-то мето-
ды, чтобы настроиться на такие съёмки?

Никаких методов нет, это всё экс-
промт. Первый раз страшно, второй 
раз ты уже забываешь, что это твоё 
тело и что оно тебе принадлежит. 
Но сначала всегда страшно. Думаешь, 
что сейчас разденешься, а у тебя тут 
что-то не так, здесь что-то не то. Тут 
ещё и Макс Матвеев рядом накачан-
ный, которому надо как-то соответ-
ствовать. Всегда куча разного мусора 
в голове, но как только дают команду 
«мотор», он испаряется. Но здесь ещё 
и с партнёром должно повезти.

Буйный в цвете
«Алексей Моргунов. Среди первых» 
в Третьяковке

Дмитрий Карпюк 

В Новой Третьяковке открылась выставка Алек-
сея Моргунова к 140-летию со дня рождения 

художника. Он прошёл путь от авангарда до соц-
реализма и известен как один из создателей дви-
жения «Февралисты» — предшественников супре-
матизма и беспредметной живописи, куда также 
входил Казимир Малевич. Но прежде всего Мор-
гунов был мастером, блестяще работавшим в са-
мых разных стилистиках и жанрах. Корреспондент 
«Известий» побродил среди картин.

Однажды, 1 марта 1914 года, Алексей Моргунов, 
сын пейзажиста и автора картины «Грачи прилете-
ли» Алексея Саврасова, отправился с другом Кази-
миром Малевичем на прогулку по Кузнецкому Мо-
сту. Прогулка обернулась скандалом — участники 
движения «Февралисты» решили эпатировать по-
чтенную публику, вставив в петлицы одежды дере-
вянные ложки. По нынешним временам этот хеппе-
нинг не звучит так уж шокирующе, но 110 лет назад 
фотография парочки попала в московские газеты.

Так уж вышло, что больше всего Моргунов изве-
стен за только что пересказанный анекдот, и в этом 
есть страшная несправедливость.

Его первая персональная выставка в Новой Тре-
тьяковке, приуроченная к 140-летию со дня рожде-
ния художника, должна это исправить. Она прохо-
дит в 10-м зале Новой Третьяковки и отражает все 
этапы его разнообразного творческого пути. Прав-
да, и это лишь небольшая часть работ художника, 
разбросанных по 28 музеям и архивам, в том числе 
за пределами России.

Он был другом Казимира Малевича и Владими-
ра Татлина, однако так и не снискал славы создате-
лей «Чёрного квадрата» и легендарной башни. Одна 
из причин — патологическая стеснительность, кото-
рую он прикрывал показной грубостью. Пишут и про 
страшные запои, которые отнюдь не помогали ему 
на творческом пути.

При этом Моргунов, например, был создателем 
классического плаката выставки «Бубнового вале-
та» 1919 года. Он и сам принял в ней участие — его па-
рижская серия висела рядом с картинами Михаила 
Ларионова и Ильи Машкова. Любопытно, что на той 
же выставке «Бубнового валета» вокруг Ларионова 
сложилось объединение «Ослиный хвост», к кото-
рому Моргунов тоже примкнул и активно рисовал. 
Правда, через год он его покинул из-за капризного 
характера Ларионова.

С политическими взглядами Моргунова тоже было 
не всё так однозначно.

В 1916 году он был призван и попал на фронт Пер-
вой мировой, а после революции, в 1918-м, примкнул 
к анархистам и начал сотрудничать с газетой с ёмким 
названием «Анархия». В компании анархофутуристов, 
куда входили Казимир Малевич и Иван Клюн, он пы-
тался превратить захваченный особняк Алексея Мо-
розова в дом современного искусства и выступал 
против вмешательства государства в дела искус-
ства. В том же году газета была закрыта, а анархи-
сты разогнаны. Моргунову пришлось идти работать 
на государственный строй, который он не слишком 
любил. Вслед за своим другом Татлиным художник 
устроился в Народном комиссариате просвещения, 
где стал руководителем Государственных свобод-
ных художественных мастерских. Впрочем, адми-
нистративной деятельности он всегда предпочитал 
преподавательскую.

Изначально на творчество Моргунова оказала 
огромное влияние его поездка за границу в 1909 году, 
когда он, сопровождая мецената Александра Кар-
зинкина, побывал в Австрии, Германии, Италии 
и Франции. Знакомство с новыми течениями евро-
пейского искусства привело к увлечению фовизмом 
и кубизмом.

Зал как раз начинается с постимпрессио-
нистских нежных работ Моргунова, нарисован-
ных им во время поездки по Европе. Яркий при-
мер — «Дама с собачкой» 1909 года или написанные 
на пару лет позже «Париж» и «Под розовой тенью». 
Кубофутуристические картины (например, «Пор-
трет» и «Чайная № 5») украшают среднюю часть 
зала.

В 1920-е годы он увлекается самыми разными 
стилями, и тут отдельно стоит упомянуть пред-
ставленных на выставке гротескного, близ-
кого к экспрессионизму «Идущего мальчика» 
и посткубистское «Окно». В 1930-е, ставшие по-
следними годами его жизни, Моргунов активно 
писал картины с такими названиями, как «Рабо-
чий», «Туапсе. Нефтепровод», «Химкомбинат. Ке-
мерово». Они тоже представлены на выставке 
и отличаются от монументального соцреализ-
ма — видно, что их автор сохранял высокую жи-
вописную культуру и не писал банальных плакат-
но-героических картин.
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«Челюскин» «Чужие деньги»

Культура
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Спорт

Петербургский накал
Чего ждать от контрольных прокатов фигуристов

Сергей Иванов 

Контрольные прокаты сборной 
со зрителями уже стали традици-

ей для Федерации фигурного катания 
на коньках России. Официально это 
уже не контрольные прокаты, а откры-
тые, и исходя из названия, ясен и ста-
тус мероприятия. С открытых прока-
тов официально стартует новый сезон, 
и пусть на них нет оценок за выступле-
ние и медалей, во многом по их ито-
гам можно представить перспективы 
на весь будущий спортивный год. Увы, 
ряд титулованных фигуристов пропу-
стят старт, но и без них будет на кого 
посмотреть. Подробнее — в материа-
ле «Известий».

После долгих консультаций с тре-
нером Олегом Татауровым фигурист 
Владислав Дикиджи снялся с откры-
тых прокатов в Санкт-Петербурге. 
Владислав заболел в начале недели 
и уже пропустил контрольные про-
каты в Новогорске (есть контроль-
ные прокаты в закрытом режиме 
для представителей Федерации фи-
гурного катания на коньках России 
(ФФККР), а есть открытые прокаты 
на публике). Вторые появились пять 
лет назад на фоне ажиотажного инте-
реса к этому виду спорта перед Олим-
пиадой в Пхёнчхане. И казалось, что 
смысл в закрытых прокатах на олим-
пийской базе пропал. Но нет, недав-
но их воскресили, так что сначала 
номера спортсменов перед тем, как 
показать зрителям, проходят про-
верку ФФККР. Возможно, это сдела-
но на фоне прошлогоднего скандала 
с программой Петра Гуменника, ко-
торый планировал вы-
ступление под хит не-
мецкого коллектива 
«Рамштайн».

Теперь заминок 
быть не должно, 
и в эфир «Первого» 
неугодная по раз-
ным причинам му-
зыка точно не попа-
дёт — всё отсмотрят 
заранее. Дикиджи, 
пропустив прокаты 
в Новогорске, надеялся 
восстановиться к суб-
боте, чтобы появиться 
в родном Петербурге, 
однако рисковать 
не стал. Владислава 
теперь мы увидим 
в начале октября 
на «Мемориале 
имени Панина-Ко-
ломенкина», кото-
рый тоже примет 
Северная сто-
лица. Зато уже 
на этой неделе 
впервые с 2022 года 
(не считая ледо-
вых шоу) выступит 
Александра Трусо-
ва. Вернее, Алек-
сандра Игнато-
ва — спорт сменка 
после замуже-
ства официаль-
но сменила фа-

милию. Её поставили открывать 
мероприятие — видимо, понимая, на-
сколько спортивное сообщество со-
скучилось по «королеве квадов».

— Не знаю, можно ли назвать вы-
ступление Трусовой (Игнатовой) 
главной интригой контрольных про-
катов, но то, что это точно будет ин-
тересно, — безусловно, — отметила 
в разговоре с «Известиями» призёр 
чемпионата России, тренер Катари-
на Гербольдт. — Любопытно оценить 
и программы, и физическую форму, и, 
разумеется, прыжковый набор.

Максимального набора уров-
ня олимпийской программы Пеки-
на-2022 от пропустившей почти два се-
зона фигуристки, разумеется, ждать 
не стоит. Но как минимум на один чет-
верной она наверняка зайти попро-
бует — недаром Александра работа-
ла над лутцем с Евгением Плющенко.

Больше года на соревнованиях 
не было и Софьи Акатьевой. Чем-
пионка России преодолела тяжё-
лую травму и пока не в лучших кон-
дициях, однако от неё всегда ждёшь 
чего-то особенного. Впрочем, про-
граммы Акатьевой, как и Аделии 
Петросян, так и в целом всей груп-
пы Этери Тутберидзе, мы уже виде-
ли. На днях Тутберидзе провела от-
крытую тренировку с целью собрать 
деньги в пользу ученицы Арины Пар-
сеговой, переход которой привёл к су-
дебному иску со стороны академии 
«Ангелы Плющенко», где спортсменка 
тренировалась ранее. В связи с этим 
куда больше интереса вызывают про-
каты Софьи Муравьёвой, Алины Гор-
бачёвой и Ксении Синицыной — деву-
шек из конкурирующих команд.

Как всегда, особое внимание 
к мужскому одиночному. Тут нас 
постоянно ждут какие-то сюрпри-
зы, поэтому заранее сказать, кто 

будет на лидирующих пози-
циях в сезоне 2024/25, труд-
но. Только и от далеко иду-
щих выводов в любом случае 

лучше отказаться. Контроль-
ные прокаты — это прежде все-
го возможность посмотреть 
на программы, с которыми 

фигуристы планируют высту-
пать по ходу следующего сезона.
— Не стоит ждать пока идеаль-

ных выступлений, звенящей фор-
мы, — продолжила Катарина Гер-
больдт. — Спортсмены постепенно 
входят в новый сезон. Для них важ-
но просто показать себя на публи-
ке, оценить наработанное за лето, 
получить отзывы. Если есть 
какие-то сомнения, то перед 
полноценным стартом сезона 
ещё будет возможность попра-

вить отдельные аспекты или 
даже поставить новую про-
грамму. 

Игорь Рабинер 

Последние дни трансферного окна, 
наложившиеся на завершающую-

ся паузу из-за игр сборных, чуть-чуть 
отодвинули матчи РПЛ на второй план — 
даже хит под названием ЦСКА — «Зе-
нит». Подробнее о событиях, предше-
ствующих восьмому туру, и как они 
отразятся на ходе чемпионата — в ма-
териале «Известий».

Обильное количество громких 
трансферов последних дней затмила 
бомба с подписанием Артёмом Дзю-
бой контракта с «Акроном». Даже ко-
гда сообщалось о том, что он проходит 
медосмотр, верилось ещё не вполне. 
Но события развивались стремительно, 
и вот уже нападающий, мотивирован-
ный всего четырьмя голами отстава-
ния от рекорда Александра Кержако-
ва, в частном клубе из Тольятти. И это 
очень интересно! Как интересно, сколь-
ко минут отведёт ему Заур Тедеев в вос-
кресном домашнем матче с «Химками».

К началу тура весь трансферный 
туман рассеется, окно закроется — 
и мы начнём узнавать, что за фрук-
ты многие из приобретённых футбо-
листов (не Дзюба, понятно). Давайте 
уж откровенно: в большинстве своём 
об игровых качествах дебютантов РПЛ 
из-за границы знают только прожжён-
ные селекционеры-профи, широкая же 
публика открывает их для себя с нуля. 
Но разве не радость, когда тот же Гуа-
рирапа, придя в «Сочи», вдруг начина-
ет разрывать лигу? Это ведь и называ-
ется селекцией — не купить заведомо 
сильного игрока за огромные деньжи-
щи, а отыскать бриллиант за копейки 
где-то на задворках. Искусство друго-
го порядка.

Ясно, что клубы закрывают самые 
насущные для них позиции. Допустим, 
«Локо» кровно нужен центральный за-
щитник — получите Монтеса. «Спар-

таку» — защитник крайний: подписан 
Мангаш. С отправленным в аренду 
в Австрию Таварешем пока не срос-
лось скорее из-за перенесённой им тя-
жёлой травмы, игроком-то он казал-
ся перспективным — теперь ещё один 
португалец на фланге красно-белой 
обороны. То есть, по всей видимости, 
Рябчук и Мангаш будут конкурировать 
за место левого защитника, Денисов 
и Хлусевич — правого, хотя последний 
способен выйти на обоих краях при-
мерно с равной степенью полезности.

То, что игрок этого амплуа был ну-
жен, железно, поскольку трёх фут-
болистов на два места до следующе-
го трансферного окна объективно 
мало. Одна травма — и ноль равно-
ценных замен. Так что факт приоб-
ретения приветствую, но пока без 
каких-либо прогнозов. Одно скажу: 
26 лет — не Виллиан Жозе, конечно, 

но для приезжающего в Россию на те-
кущий момент легионера, по мне, чу-
ток многовато.

Что же касается истории с Кордо-
бой, в том, чем она закончится, не со-
мневался. Уже писал, что вся эта затея 
с самого начала казалась мне неправ-
доподобной и нереализуемой.

А во многом и вредной. Ну дали бы 
краснодарскому колумбийцу зарпла-
ту вдвое больше, чем Эсекьелю Барко, 
и что было бы дальше на фоне такого 
дисбаланса, вы же понимаете? Или за-
были историю развала «Зенита» Спал-
летти после прихода Халка и Витселя, 
когда казалось, что Питер становится 
вообще непобедимым? Баланс в зар-
платах — сейчас необходимое условие 
существования команды.

Если «Спартак» так хочет ещё од-
ного форварда, то, как мне кажет-
ся, больше смысла имело бы зайти 

на Даку. Игрок «Рубина» умеет на поле 
всё. И, кажется, гораздо гибче и спосо-
бен встроиться в любую игровую мо-
дель, тогда как под Кордобу эту модель 
Дея ну Станковичу как раз пришлось 
бы менять.

И, по мне, сильный вингер «Спар-
таку» сейчас нужнее центрфорвар-
да. Есть Угальде, которого, как пока-
зала практика, на фланг эффективно 
не сдвинешь. Должен когда-то на-
брать форму (или не должен?) Вил-
лиан Жозе — забил же он в прошлом 
сезоне свою десятку в Ла Лиге. Есть 
в конце концов Шамар. Да, если, не дай 
Бог, Манфред получает травму, при 
нынешнем состоянии Жозе команда 
останется без ударного нападающего. 
Но на флангах-то игроков, способных 
стабильно решать, нет вообще!

Это, кстати, может сказаться на ре-
мейке недавнего кубкового матча про-
тив махачкалинского «Динамо», кото-
рый, напомню, «Спартак» дома новичку 
РПЛ проиграл. Теперь же встретится 
с упрямой, организованной, мало про-
пускающей командой Хасанби Бид-
жиева в Махачкале. Красно-белые, 
безусловно, получили мощную эмоци-
ональную инъекцию на праздновании 
десятилетия своего стадиона — но те-
перь им лететь в Дагестан, а кубковый 
проигрыш той же команде может по-
вернуться в разные стороны — либо ра-
зозлить, либо, напротив, заставить за-
сомневаться в себе. И будет интересно 
понаблюдать, как Станкович этот пси-
хологический ребус разрешит.

Алексей Фомин 

О дной из главных сенса-
ций старта нового се-

зона КХЛ стали игра ЦСКА 
и высокая результатив-

ность его звена Про-
хор Полтапов — Мак-
сим Соркин — Виталий 

Абрамов. За первые 
четыре матча ре-
гулярного чемпи-
оната они на тро-
их набрали 28 очков 

по системе «гол + пас» 
и лидируют в списке 

снайперов. Выше всех 
с 11 (5+6) баллами нахо-
дится Абрамов.

Сам ЦСК А играет 
в очень яркий атакующий 

хоккей. В первой встре-
че сезона он проиграл мо-

сковскому «Спартаку» (2:4), 
но затем разгромил дома вла-

дивостокский «Адмирал» (4:2), 
новосибирскую «Сибирь» (8:2) 

и лишь в овертайме проиграл 
нижегородскому «Торпедо» 

(3:4). Немногие ждали та-
кого начала с учётом того, 

что в межсезонье армей-
цы провели карди-

нальную перестройку, расставшись 
со многими звёздами, которые принес-
ли клубу три победы в Кубке Гагарина 
(2019, 2022, 2023) и статус самого успеш-
ного коллектива КХЛ конца 2010-х — на-
чала 2020-х годов.

В интервью «Известиям» Виталий 
Абрамов объяснил успешный старт, 
высокую результативность своего 
звена и оценил шансы ЦСКА уже в ны-
нешнем сезоне побороться за Кубок 
Гагарина.

Объясните, за счёт чего у вас такая ста-
тистика в начале сезона, хотя играете 
в этом звене не так давно?

Тяжело сказать. Мы просто выхо-
дим и делаем свою работу. Играем, 
много разговариваем между собой 
во время игры, на скамейке во вре-
мя перерыва между своими сменами, 
ну и в раздевалке, разумеется, на тре-
нировках. Разбираем ошибки и удач-
ные действия. За счёт этого с каждым 
разом всё лучше понимаем друг дру-
га, поэтому и результат такой.

При этом главный тренер Илья Воро-
бьёв вам даёт игрового времени мень-
ше, чем другим атакующим звеньям, 
даже в стартовых протоколах на мат-
чи ваша тройка обозначена как чет-
вёртая. Почему при этом вы с Полта-

повым и Соркиным набрали больше 
всех очков?

Не знаю. Это вопрос не ко мне, 
а к главному тренеру. Может быть, 
Илья Петрович считает, что, чуть боль-
ше отдыхая между сменами, мы лучше 
и быстрее будем действовать на льду 
(смеётся). В любом случае, раз мы на-
бираем столько очков, значит, тре-
нерский штаб правильно распреде-
ляет время.

Обычно четвёртое звено является 
сдерживающим. Нет такого, что Во-
робьёв требует больше обороняться, 
а вы не слушаетесь его?

Ха-ха, нет, такого нет.

Довольны стартом команды?
Конечно, всегда хочется большего. 

Поражение от «Спартака» не то, чем 
можно быть довольным. Но дальше 
были две разгромные победы — нуж-

но продолжать действовать в этом 
ключе, чтобы радовать болельщи-
ков. В любом случае везде ещё мож-
но улучшить  свою игру. Поэтому 
нужно продолжать работать — трени-
роваться и играть. Сейчас только на-
чало сезона — не время для того, что-
бы делать какие-то выводы об игре 
и результатах. Ещё очень много все-
го нужно подправить. До идеала нам 
ещё далеко.

В межсезонье фактически закончила 
существование та великая команда, ко-
торая принесла ЦСКА три Кубка Гагари-
на, из постоянных её лидеров остались 
только Никита Нестеров, Константин 
Окулов и Павел Карнаухов. Как изме-
нилась атмосфера после такой карди-
нальной перестройки?

Конечно, команда сильно измени-
лась. Раздевалка тоже немного поменя-
лась. Но в принципе все ребята дружные, 

все общаются друг с другом, подсказы-
вают и помогают друг другу. Поэтому 
та сплочённость, что помогала побеж-
дать ЦСКА в прошлом сезоне, осталась. 
Но сама команда уже новая. И играем 
по-другому, больше проводим времени 
в атаке. Хотя, думаю, ещё будем адапти-
роваться к новым требованиям, к уста-
новкам тренерского штаба. Возможно, 
где-то будем отталкиваться от соперни-
ка, под него видоизменяя тактику.

Две победы в Кубке Гагарина при Фёдо-
рове произошли, когда ЦСКА плохо на-
чинал сезон, но затем прибавлял бли-
же к плей-офф. Сейчас есть успешный 
старт. Нет ощущения, что соперники бы-
стро разберут ваши козыри и начнутся 
проблемы?

Не думаю об этом. Мы собираемся 
на каждую игру, а то, о чём вы говори-
те, — это всё домыслы какие-то. Про-
сто настраиваемся на каждую следую-
щую игру и стараемся в ней побеждать.

Будете так же дальше феерить, забивая 
по многу шайб?

Феерить не феерить, но будем 
играть на победу, стараться радовать 
своих болельщиков. Они хотят, чтобы 
мы побеждали и показывали яркий 
хоккей. Мы сделаем всё, чтобы оправ-
дать их ожидания.
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«У ЦСКА осталась сплочённость, которая помогала побеждать раньше»
Хоккеист армейцев Виталий Абрамов — о старте сезона КХЛ, перестройке команды и высокой результативности своего звена
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